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С 
1 марта в России нельзя 
получить выписку из 
Единого государствен-

ного реестра недвижимо-
сти (ЕГРН) с персональны-
ми данными собственников 
этой самой недвижимости 
без их согласия.

Согласно новациям, Рос-
реестр не будет указывать 
фамилию, имя и отчество 
собственника недвижи-
мости в выписках, если ее 
заказывает посторонний 
человек. Скажем, обнару-
жил гражданин избушку 
на курьих ножках о трех 
этажах, захотел узнать, кто 
и на какие деньги отгрохал 
такие хоромы, но не тут-то 
было. Секрет! Вроде как 
государственная тайна. 

Умудренные юристыц 
поясняют, что новый за-
кон о закрытии сведений из 
ЕГРН позволит защитить 

собственников от мошен-
ников. Без личных данных 
владельца подделывать 
документы или совершать 
различные махинации с 
недвижимостью станет 
сложнее, хотя риски для по-
тенциальных покупателей 
избушек, напротив, возра-
стут. Не зная личных дан-
ных собственника жилья, 
будет сложнее проверить, 
имеет ли дело покупатель 
с добросовестным продав-
цом или с мошенником.

Некоторые экспер-
ты считают, что ново-
введения излишни - соб-
ственник и ранее был 
законодательно защищен 
от мошенников. Теперь 
получить выписку из ре-
естра можно будет по за-
просу нотариуса, но есть 
сомнения, что нотариусы 
будут заказывать бумагу 

из ЕГРН по желанию лю-
бого лица, не имея гаран-
тии, что сделка пройдет 
именно через них.

Хотя можно взглянуть 
на эти секреты и с другой 
стороны. Сегодня даже 
школьнику известно, что на 
трехэтажный особняк чест-
но не заработаешь. Раньше 
добровольным помощ-
никам правоохранителей 
даже не надо было гоняться 
за злоумышленниками - до-
статочно было пройти по 
улицам дачных поселков и 
по масштабам, фундамен-
тальности зданий сразу вы-
числить фигурантов. Это 
называется борьбой с кор-
рупцией. Но сейчас, когда 
на все частные постройки 
фактически наклеили яр-
лык «Гостайна», кто ж близ-
ко к ней подпустит честно-
го общественника! 

Недавно Госдума приня-
ла закон, который разреша-
ет всем депутатам - муни-
ципальным, региональным, 
федеральным - не публико-
вать свои декларации. На 
сайте органа власти теперь 
можно найти только так 
называемые обобщенные 
данные: сколько было сда-
но деклараций, сколько в 
них было ошибок и т. д. Но 
при этом никаких персо-
нальных данных ни депута-
тов, ни больших чиновни-
ков! И попробуйте найти 
среди них хотя бы одного 
без каменного особняка!

Секретность у нас нынче 
- страшная сила! Стоит ли 
удивляться, что в 2021 году 
РФ в международном Ин-
дексе восприятия корруп-
ции заняла крайне низкое 
136-е место из 180 стран?

Алексей Воробьев

Недавно мэр столицы Сергей 
Собянин объявил, что столи-
ца начала выпуск новой мо-

дели легкового авто под историче-
ским брендом «Москвич». Дескать, 
западные компании убежали из РФ, 
а нам плевать. Сами справимся!

«Мы запускаем завод, который в 
свое время «Рено» оставила и ушла 
с российской площадки, - говорил 
Сергей Собянин. - Многие думали, 
что на этом российский автопром за-
кончится, но на самом деле Москва 
сегодня запускает новую модель под 
старым брендом «Москвич», и это 
историческое событие». 

В принципе, он был прав. И пусть 
речь шла о выпуске российского 
кроссовера «Москвич-3», изготов-
ленного на базе китайского авто 
JAC, но даже это было прорывом 
экономической блокады. 

В преддверии этого события 
очень настойчиво говорили о том, 
что предприятие станет едва ли не 
головным в стране по выпуску элек-
трокаров. Действительность такова: 
в 2023 году завод соберет не менее 
50 тысяч машин, в 2024-м - не менее 
100 тысяч. Число электромобилей 
составит соответственно 10 и 20 ты-
сяч машин. Будем считать, что при 
описании перспектив столичные 
власти допустили некоторое пре-
увеличение… Уровень доступности 
кроссовера на заводе-изготовителе 
и в структурах исполнительной вла-
сти определили в 1,97 млн рублей. 
Будущих покупателей это неприят-
но поразило. Дело в том, что новый 
«Москвич-3» оказался не просто 
дороже, а вдвое дороже своего ки-
тайского брата-близнеца. Эксперты 

сразу выяснили, что точно такой же, 
но китайский JAC Jiayue X4 стоит от 
13 до 17 тысяч долларов. 

Помощник президента России 
Игорь Левитин объявил, что но-
вый автомобиль «Москвич» бу-
дет доступным по цене. Он имел в 
виду почти 2 млн рублей, которые 
с радостью готовы вынуть из кар-
мана граждане, или исключительно 
собственную платежеспособность? 
Аналитики выяснили, что, собрав 
600 авто, сразу продать сумели 
лишь шесть (!) штук! 

Объяснений происходящему 
хватает. Компания «Рено», уходя 
из России, оставила долги по зар-
плате за 2021 год - 691 млн рублей. 
Гасить их пришлось правительству 
Москвы, однако не делать же это 
через цену на авто! Так всех поку-
пателей оттолкнешь.

Ходят настойчивые слухи о том, 
что столичные власти прилагают 
максимум усилий для того, что-
бы крупные партии новых авто-
мобилей закупили таксопарки и 
фирмы каршеринга. С небольшой 
скидкой, разумеется. Очевидно, 
что такие методы продвижения 
продукции могут сыграть против 
возрожденного «Москвича» и ос-
новательно подпортить его репу-
тацию.

Лучше, конечно, сделать так, что-
бы машина стала доступной для 
граждан, скажем, со средним до-
статком. Каким образом - тут вам 
и карты в руки, господа из столич-
ного правительства. А пока что по-
лучилось так, что с ценами на «Мо-
сквич-3» вы обманули сами себя. 
Все очень по-нашему… 

Лаврентий Павлов

Грузчики 
вместо 
инженеров
В 

2022 году по зову организа-
торов санкций из РФ выеха-
ли около миллиона человек. 

Зато въехали 3,5 млн трудовых 
мигрантов.

В стране стало меньше работ-
ников высокой квалификации, но 
заметно прибавилось низкоквали-
фицированных кадров - курьеров, 
водителей, грузчиков, дворников. 
Они тоже нужны экономике, но 
если мы хотим преодолеть кри-
зис и вырваться на путь развития, 
то России потребуются люди с 
опытом и знаниями в сфере вы-
соких технологий. Именно по-
этому Президент РФ в Послании 
Федеральному собранию дал по-
ручение подготовить 1 млн специ-
алистов в разных технических от-
раслях. Но где их взять и где они 
будут работать?

В экспертном сообществе счи-
тают, что с решением этой про-
блемы мы опоздали лет на 10-
15. И главное, как утверждает 
генеральный директор Института 
проблем энергетики Булат Ниг-
матулин, необходимы ответствен-
ные лица, которых в стране днем с 
огнем не найти.

«Нужен ответственный вменяе-
мый человек, который посмотрит 
по отраслям и определит будущие 
заводы, которые построят большие 
корпорации, - заявляет Б. Нигмату-
лин. Эксперт утверждает, что ни в 
правительстве, ни на региональном 
уровне таких ответственных или 
просто подходящих лиц нет!

В прошлом году в общей слож-
ности российскую границу пере-
секли 13 млн иностранцев, при 
этом работу в качестве цели при-
езда указали 26,6%. Хотя специ-
алисты считают, что в реальности 
трудовых мигрантов в РФ может 
быть гораздо больше.

Эта армия приезжих не просто 
опускает общий уровень квали-
фикации рынка труда, но и погло-
щает массу ресурсов. Пользуясь 
тем, что спрос на их специально-
сти растет, они требуют (и, как 
правило, добиваются) более вы-
соких зарплат, зачастую дворники 
в столицах получают больше, чем 
инженеры на производстве.

«Профессор кафедры ядерных 
реакторов и установок МГТУ им. 
Баумана получает в Москве 60 
тысяч рублей. А средняя зарплата 
в столице - 80-90 тысяч! - сообщил 
Б. Нигматулин. - Пока так проис-
ходит, ситуация с техническими 
специальностями не изменится. 
Какие инженеры? Никакие».

Помнится, совсем недавно гово-
рили о том, что необходимо соз-
дать 25 млн высокотехнологичных 
рабочих мест. Но правительство 
оказалось на это не способно. Те-
перь планка гораздо ниже - 1 млн. 
Но есть большие сомнения, что чи-
новники хотя бы приблизятся даже 
к этой низкой планке.

Павел Максимов

Избушка под крышей гостайны

граждан РФ в целом жизнь, которую они ведут, устраивает. Таковы данные социологиче-
ского опроса ВЦИОМа. За год эта доля выросла на 10 п. п. Нейтральную оценку дал каждый 
четвертый: 24% респондентов ответили, что жизнь, которую они ведут, их отчасти устраивает, 
отчасти нет. Самой малочисленной группой остаются те, кто недоволен своей жизнью: в январе 
2023 года таких было 17%, в начале 2022-го - 24%. В оценках ситуации в стране также преобла-
дает позитив: 59% россиян считают ее в целом хорошей, каждый третий - в целом плохой (33%). ЦИФРА НОМЕРА

58%
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Китайская хитрость по-московски
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«Это специалисты, ко-
торые получили высшее 
образование», - на полном 
серьезе заявил Фурсенко. 
И граждане совсем запута-
лись: то ли это итог объяв-
ленной реформы, то ли она 
еще и не начиналась после 
отказа РФ от так называе-
мой Болонской системы? 
Профессиональное сооб-
щество было шокировано. 
Общее мнение выразил по-
литолог Сергей Карнаухов: 
«Теперь недоучки будут 
считаться квалифицирован-
ными специалистами».

Болонская система - весь-
ма свежий продукт евро-
пейской мысли. В 1998 году 
министрами образования 
четырех европейских стран 
- Франции, Германии, Вели-
кобритании и Италии - была 
подписана Сорбоннская де-
кларация, цель которой в 
создании общих положений 
по стандартизации высше-
го образования. Затем эти 
цели были подтверждены 
при подписании Болонской 
декларации, в которой 29 
стран выразили готовность 
взять на себя соответствую-
щие обязательства.

Россия присоединилась к 
Болонскому процессу в сен-
тябре 2003 года. Фурсенко 
тогда исполнял обязанно-
сти министра промышлен-
ности, науки и технологий, 
но на следующий год стал 
министром образования и 
науки. Так что он, по сути, 
стоял у истоков внедрения в 
России Болонской системы.

Предполагалось, что 
российская будет ориен-
тирована на унификацию 
с европейской системой 
образования. Но при этом 
Болонская коренным обра-
зом отличается от системы, 
исторически сложившейся 
в России. Специалисты по-
нимали, что многое придет-

ся менять, а что-то ломать 
кардинально и строить за-
ново. И это на фоне много-
численных комплиментов 
европейских педагогов 
именно российской системе. 
«В вашей стране выстро-
ено лучшее образование, 
- признавались европейцы 
российским коллегам. - Мы 
используем ваш бесценный 
опыт. Зачем вы стали все 
менять?» А российские кол-
леги сознавали потенци-
альные риски, но укоренив-
шиеся во власти либералы 
настаивали: «Шоб все у нас 
было, как в Европах!» - и 
продавили свое решение.

Внедренная в РФ Болон-
ская система подразумевала 
единые образовательные 
стандарты для всех европей-
ских вузов: трехуровневое 
образование (бакалавр - ма-
гистр - доктор) и дипломы 
единого образца. Претен-
дент на степень бакалавра 
должен отучиться 3-4 года, 

еще через два года студент 
получал степень магистра. 
Система позволяла студен-
там свободно переводиться 
между образовательны-
ми учреждениями стран-
участниц, и на эту лакомую 
приманку клюнуло у нас 
много молодых людей. Ди-
пломы, полученные в Рос-
сии, признавались - долж-
ны были признаваться - во 
всех государствах Европы. 
Казалось бы, чего лучше?! 
Однако красиво это было 
только на бумаге. «Болон-
ская система предполагала 
в идеале обоюдное при-
знание дипломов бакалав-
ра и магистра. Но этого не 
произошло», - утверждает 
доктор политических наук 
Александр Чумиков.

Министр науки и высше-
го образования РФ Валерий 
Фальков считает: качество 
образования в России пада-
ет из-за того, что студенты 
бакалавриата вынуждены 

проходить пятилетнюю 
программу специалитета 
за четыре года. В итоге по 
ряду направлений часть ву-
зов вынуждена была вер-
нуть специалитет, только 
в другой форме. «В России 
огромная проблема - высо-
коклассные отечественные 
инженеры постепенно ухо-
дят, - считает ректор Санкт-
Петербургского горного 
университета Владимир 
Литвиненко, - а их места за-
нимают люди, получившие 
поверхностное школьное 
и вузовское образование, 
неспособные широкомас-
штабно мыслить, не читаю-
щие книг и не стремящиеся 
расти в профессиональном 
плане».

В экспертном сообще-
стве утверждают, что двух-
уровневая система со степе-
нями бакалавра и магистра 
просто путала людей, в 
первую очередь потенци-
альных работодателей. По 

программе специалитета 
студент получал полный 
курс знаний, необходимых 
в будущей профессии. А как 
оценить уровень знаний ба-
калавра?

Таким образом, «рефор-
мы» по факту оказались 
погромом налаженной со-
ветской системы. Господа 
либералы, похвалявшиеся 
образованием, полученным 
в европейских университе-
тах, разрушить старое смог-
ли, но оказались не способ-
ны создать что-либо новое 
и эффективное. И сильно 
поспособствовали утечке 
мозгов из России, в том чис-
ле благодаря Болонскому 
процессу.

В мае прошлого года 
было объявлено, что Рос-
сия выходит из Болонской 
системы. Конечно, реше-
ние это в известной степени 
политическое, вызванное 
резким обострением от-
ношений между РФ и ЕС. 
Однако очень похоже, что 
оно вполне своевременное. 
«К Болонской системе надо 
относиться как к прожито-
му этапу, - сказал Валерий 
Фальков. - Будущее за на-
шей собственной уникаль-
ной системой образования, 
в основе которой должны 
лежать интересы нацио-
нальной экономики и мак-
симальное пространство 
возможностей для каждого 
студента».

Итак, Болонская система 
уже в развалинах. Правда, 
пока непонятно, в какой ста-
дии находится строитель-
ство нового здания и каким 
оно будет. Ведутся ожесто-
ченные споры, много непо-
нятного и непродуманного, 
что наглядно засвидетель-
ствовало очередное стран-
ное высказывание бывшего 
министра Фурсенко.

Григорий Алексеев

Группа депутатов Го-
сударственной думы 
предложила ограни-
чить торговую наценку 
на социально значи-
мые продукты. В пра-
вительстве выступили 
против. Кто победит в 
этом споре? 

Депутаты хотят внести 
поправки в законодатель-
ство, согласно которым 
«доля прибыли торговых 
организаций от реализации 
продовольственных това-
ров «первой цены» не будет 
превышать 10 процентов». 
Таким образом на Охотном 
Ряду хотят предотвратить 
безудержный рост цен. 

По мнению авторов ини-
циативы, это происходит 
за счет увеличения наце-
нок целым рядом органи-
заций, которые участвуют 
в цепочке от производства 
до продажи продуктов. Это 
перерабатывающие пред-
приятия, посредники, тор-
говые сети. Каждое звено 
накручивает дополнитель-
ную стоимость, и ценники 

становятся заоблачными. 
В Росстате, где мониторят 
информацию по продук-
там, которые входят в со-
циально значимый пакет, 
даже не стали публиковать 
статистику за 2022 год. Но 
известно, что больше всего 
подорожала капуста - на 
10,6%, свежие помидоры 
стали дороже на 9,8%, а 
огурцы - на 8,5%. Ценник 
на морковь изменился на 
7,0%, на столовую свеклу 
- на 4,6%. Стали дороже 
бананы (9,6%), а за груши 
придется отдать на 9,1% 
больше, чем раньше. 

Нововведение, предло-
женное депутатами, обсуж-
далось в Минсельхозе и 
Минпромторге. Чиновники 
заявили, что ограничивать 

продавцов и производителей 
- не самое лучшее решение. 
В ведомствах полагают, что 
это может привести к де-
стабилизации экономики и 
дефициту. И с этим мнением 
согласны многие эксперты. 

«Социально значимые 
товары начнут постепенно 
пропадать с полок магази-
нов. Торговая сеть будет 
заявлять о том, что они 
есть в ассортименте, вы-
ставит небольшой объем 
этой продукции на полку, 
она будет в относительно 
короткие сроки реализо-
вываться, после этого там 
останется пустое место с 
социально значимым цен-
ником. Ретейлеры будут 
заинтересованы перенести 
часть финансовой нагруз-

ки на поставщиков другим 
образом, не используя пря-
мую наценку, а используя 
различные маркетинговые 
сборы, различные формы 
бэк-маржи, ретро-бонусы и 
так далее», - говорит гене-
ральный директор инфор-
мационно-аналитического 
агентства Иван Федяков.

В Федеральной антимо-
нопольной службе заявили, 
что торговые сети могут 
добровольно ограничивать 
сами себя. Например, после 
того как инициатива про-
звучала в парламенте, мно-
гие сети по собственной 
воле снизили наценки на 
часть товаров до 5%. Пред-
ставители ретейла заявили, 
что готовы делать все для 
того, чтобы цены не вы-

росли. К тому же в Мин-
сельхозе напомнили, что 
у правительства уже есть 
право вводить предельные 
цены на отдельные продук-
ты на срок до 90 дней при 
их росте более чем на 10% 
в течение 60 дней без уче-
та сезонности. Минсельхоз, 
Минпромторг, ФАС и тор-
говые сети также согла-
совывают добровольные 
ограничения наценок на 
часть овощей, молочные 
продукты, сахар и хлеб. 

Между тем торговые 
сети вряд ли станут рабо-
тать себе в убыток. К тому 
же известно, что замороз-
ки цен всегда заканчива-
лись их резким взлетом, 
что очень больно било по 
карманам не самых бога-
тых покупателей - тех са-
мых, чей кошелек государ-
ство собралось защищать. 
Торговцы попросту увели-
чивали стоимость других 
товаров, не входящих в 
список социально значи-
мых. В итоге выигрывали 
все, кроме потребителей. 

Наталья Пуртова

НА РАЗВАЛИНАХ 
БОЛОНСКОЙ 

СИСТЕМЫ
Очередной перл бывшего министра Ан-
дрея Фурсенко резко активировал дис-
куссию о российском образовании. В 
свое время он прогремел на всю стра-
ну заявлением, что советская система 
формировала творца, а сейчас нужно 
воспитывать потребителя. На этот раз 
он отличился тем, что приравнял ди-
плом бакалавра к диплому о высшем 
образовании. 

ЧЕМ ОПАСНО 
ОГРАНИЧЕНИЕ 
РОСТА ЦЕН
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Людей загонят 
в современные 
тюрьмы
Страшный мир будущего, который на-
рисовали нам Оруэлл и Войнович, 
а пото м представил Голливуд в много-
численных фантастических картинах, 
становится реальностью у нас на гла-
зах. Общественный строй в развитых 
странах все больше превращается в 
откровенную диктатуру.

Получившая у европейских властей боль-
шую поддержку идея создания в городах зон, 
где за 15 минут человек пешком может до-
стичь всех необходимых ему мест - работы, 
школы, где учатся его дети, поликлиники, су-
пермаркета, развлекательного центра, - очень 
настороженно воспринята простыми людьми.

Горожане не слишком вдохновлены проек-
тами красот таких будущих кварталов, кото-
рые разработали для них ведущие французские 
архитекторы. А в Англии вообще возникла 
большая тревога после объявления городским 
советом намерения ради спасения климата 
ввести в городе уличные фильтры. Это будет 
означать, что город поделят на шесть районов, 
их жители смогут свободно перемещаться на 
частных автомобилях только в пределах этих 
«дистриктов», а для выезда из них потребуется 
специальное разрешение. Границу разрешат 
свободно пересекать только пешком, на вело-
сипедах и общественном транспорте.

Городской совет утверждает, что это очистит 
воздух. Но противники плана быстро собрали 
тысячи подписей. Возмущены рабочие люди, 
которым нужно по несколько раз в день пере-
мещаться через весь город. Зато план создания 
малых городских зон поддержали глобалисты 
из Всемирного экономического форума, пар-
тия зеленых. Создателем проекта умного горо-
да, оборудованного системами искусственного 
интеллекта и непрерывного слежения за его 
жителями, считается профессор Сорбоннско-
го университета Карлос Морено. И вновь ис-
пользуется тезис, что это будет эффективное 
средство борьбы с глобальным потеплением.

Подобная эволюция городских зон вошла 
в программы мэрий. Ведь такая перестройка 
сулит огромные доходы для ведущих мировых 
корпораций, остается лишь убедить людей до-
бровольно разместиться в «дистриктах», отка-
завшись от части своих прав. СМИ начали пу-
бликовать рекламные статьи о преимуществах 
15-минутных городов, их авторы уверяют, что 
наибольшую выгоду извлекут малообеспечен-
ные, так как жизнь для них станет дешевле. За-
стройщики ждут гигантских доходов.

А ведь такие 15-минутные города уже суще-
ствуют, взять хотя бы тюремные комплексы. В 
пределах пешей доступности находится все не-
обходимое. И вот теперь в подобные комплексы 
хотят поселить обычных людей, правда вместо 
камер в их распоряжении будут скромные ком-
натенки, а вместо тюремщиков за ними присмо-
трит искусственный интеллект. Станет легче 
контролировать людей, им очень трудно будет 
объединиться с другими зонами для организации 
протестов. Там все будет просматриваться и про-
слушиваться.

Автор популярного новостного сайта 
The Corbett Report журналист и политолог 
Джеймс Корбетт говорит: «Людей соберут в 
15-минутных городах, так что, когда они захо-
тят переехать из одного города в другой, им 
придется запрашивать разрешение у «хозяев». 
Вам позволят это, только если у вас будет до-
статочно высокий «социальный кредит». Под 
видом изоляции населения ради спасения кли-
мата людей лишат свободы. В Оксфорде это 
сразу поняли, и тысячи жителей этого горо-
да устроили шумную демонстрацию против 
фильтрации транспорта.

Мы с вами хорошо пом-
ним время, когда все в 
нашей стране опреде-
ляла идеология. Россия 
наконец избавилась от 
этой обузы, а вот запад-
ные страны превратили 
либеральные ценности 
в высший закон суще-
ствования и готовы при-
нести на заклание этому 
уродливому божеству не 
только свою экономику, 
но и будущее собствен-
ных детей.

Генеральный прокурор шта-
та Миссури Эндрю Бейли при-
ступил к расследованию дела 
о клинике в Сент-Луисе, где 
проводятся операции по сме-
не пола. Это Трансгендерный 
центр Вашингтонского уни-
верситета.

Прокурор обещает пере-
вернуть там все, не оставить 
камня на камне, потому что 
обвинения информатора 
слишком серьезны. Действи-
тельно, происходящее там 
похоже на эксперименты над 
детьми нацистских врачей в 
лагерях смерти. 

Бывшая сотрудница Транс-
гендерного центра Джейми 
Рид дала показания под при-
сягой. Она сказала, что многие 
дети, поступающие в клинику, 
рассказывают, что узнали о 
своем «настоящем поле», про-
сматривая видео в сети TikTok. 
И они следуют полученным 
там рекомендациям. При этом 
никакой объективной необхо-
димости для смены пола нет. 
Никто не пытается их образу-
мить и объяснить, что нельзя 
воспринимать всерьез все, что 
они видят в социальной сети.

«Вместо того чтобы решать 
их проблему с психическим 
здоровьем, врачи моменталь-
но прописывают им специаль-
ные лекарства - блокаторы 
половой зрелости и гормоны, 
после чего следует хирурги-
ческое вмешательство. За-
частую происходит насиль-
ственная стерилизация детей, 
достаточно, чтобы этого захо-
тели их родители. Я не могла 
больше участвовать в проис-
ходившем и ушла из клиники», 
- говорит главный свидетель.

В психологии и психиатрии 
в первую очередь врачи сра-
зу приступают к применению 
опасных препаратов и хирур-
гии. Рид отмечает отсутствие 
формальных протоколов та-
кого вмешательства. Любого 
незначительного факта доста-
точно, чтобы сломать ребенку 
будущую жизнь и отправить в 
клинику для перехода в другой 
пол. Несколько раз дети даже 
пытались совершить само-
убийство.

«Мы знаем, что блокаторы 
взросления снижают плот-
ность костей и влияют на 

психику, - говорит прокурор. - 
Люди попадают в зависимость 
от этого воздействия и не мо-
гут от него освободиться. Вра-
чей могут обвинить в том, что 
родителей оставляют в неве-
дении о том, какой страшный 
урон наносится на всю жизнь 
здоровью ребенка. Речь идет 
не о здоровье ребенка, а о на-
силии над ним от имени ради-
кальной социальной повестки. 
Реальная медицина к этому 
не имеет отношения. Каждый 
год в клинике калечат сотни 
малолетних пациентов. Если 
хотя бы малая часть обвине-
ний подтвердится, центр будет 
немедленно закрыт».

А вот в английских школах 
началось, по сути, настоящее 
восстание. Британские со-
циальные сети переполнены 
видео об акциях неповинове-
ния учащихся лучших школ 
страны.

В некогда просвещенном 
британском обществе, кото-
рое когда-то являлось при-
мером для Европы, процве-
тают средневековые нравы 
с подавлением воли инако-
мыслящих, и начинается это 
с детского возраста. Классы 
громят не какие-то вандалы, 
а образцовые благополучные 
дети, которые больше не мо-
гут терпеть издевательств со 
стороны школьных админи-
страций. Протесты распро-
странились по всей стране, 
детям приходится самим за-
щищать себя, поскольку их 
родители слишком покорны и 
боятся выступать против пра-
вящего в стране режима кон-
серваторов.

В школах Великобритании 
девочкам приказано носить 
юбки длиной ниже колен и 
не надевать слишком узкие 
брюки, чтобы скрыть свою 
сексуальность. В школах сде-
ланы общие туалеты, куда 
девочки боятся заходить. Ино-
гда учителя прямо на глазах 
одноклассников унизительно 
замеряют длину юбок дево-
чек-подростков. В элитной 
школе в Северном Йоркшире 
15-летнюю Оливию Уильямс 
на два дня отстранили от уро-
ков за то, что она протестова-
ла против школьных правил в 
отношении девочек.

Администрации академиче-
ских школ ополчились против 
юбок, входящих в комплект 
школьной формы, и приня-
лись проверять, соответству-
ют ли их фасон и длина нор-
мам. Во время уроков стали 
запрещать детям выходить в 
коридор и посещать туалет. 
В Корнуолле дело дошло до 
того, что школьники в от-
вет принялись крушить свои 
классы, переворачивать сто-
лы. Охрана вступила в драку с 
учащимися.

В школе Уоррнер, где учатся 
1500 детей, был введен запрет 
на ношение девочками юбок. 
Администрация также распо-
рядилась, чтобы школьницы 
приходили на уроки физкуль-
туры в нейтральной одежде, 
что вызвало настолько ярост-
ные протесты, что школа на 
время закрылась.

В школе острова Мэн 
11-летнего школьника во 
время урока сексуального 
обучения удалили из класса 
за то, что он осмелился пере-
чить преподавателю, заявив, 
что есть только два пола - 
мужской и женский, а не 73, 
как его учили на этом уро-
ке. Родители обмениваются 
в соцсетях мнениями, что их 
дети приходят домой с этих 
занятий психически травми-
рованными и не в состоянии 
даже рассказать, чему их там 
учат.

По требованию властей в 
Англии взялись за редакти-
рование популярных книг, 
предназначенных для детско-
го чтения. Из них удаляются 
все «вредные» и политически 
некорректные высказывания, 
расходящиеся с либеральным 
курсом правительства кон-
серваторов. Первым делом 
редактированию подвергся 
великий британский сказоч-
ник Роальд Даль, который не-
задолго до смерти пригрозил 
редакторам, что если они убе-
рут из его произведений хотя 
бы запятую, то могучий Тор 
обрушит на их головы свой 
молот. Сегодня редакторы 
меняют слова и целые выска-
зывания в его сказках. Власть 
оказалась в руках самодуров-
чиновников, насаждающих 
свои порядки…

Запад приносит в жертву 
либерализму своих детей
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Виктория НУЛАНД - 
ВРАГ РОССИИ И МИРА

Рождение киевского 
монстра
Жестокую и беспринципную интриганку, 
раздававшую бандитам на Крещатике 
печеньки, назначили помощником госсе-
кретаря по делам Европы и Евразии. Кро-
вавый мятеж в Киеве - это дело ее рук.

Кто бы мог предположить, что девочка из по-
рядочной еврейской семьи известного хирурга, 
чьи родители переселились в США с террито-
рии бывшей Российской империи, станет покро-
вительницей нацистов и антисемитов из партии 
«Свобода» и запрещенной в России группиров-
ки «Правый сектор». Вика приведет к власти в 
Киеве необандеровский режим.

Ее отец рассказал о том, как трудно было 
в 1947 году в США еврейскому парнишке по-
ступить в медицинскую школу, и тогда с разре-
шения своего отца он сменил фамилию своего 
рода Нудельман, что в переводе с идиша озна-
чает «человек, имеющий дело с иголками», на 
звучавшую более по-американски Нуланд…

Вика распоряжалась на Украине как у себя на 
кухне: сорвала попытку урегулирования полити-
ческого кризиса, приструнила деятелей из Евро-
пы, подписавших с Януковичем мирное соглаше-
ние, отбирала кандидатуры в новое украинское 
правительство. Она лично встречалась с украин-
скими олигархами и приказывала им «сменить 
режим» и выступить против Януковича.

Еще в 90-е, отвечая в Госдепе за российские 
дела, Нуланд была назначена заместителем ди-
ректора по делам бывшего Советского Союза 
в Госдепе, и входила в группу, навязавшую нашей 
стране шоковую терапию и поставившую ее на 
грань распада, на что, в сущности, и были направ-
лены все «реформы». Группа Нуланд сработала 
очень эффективно: к 1999 году валовой продукт 
сократился на 50 процентов, в стране властвова-
ли олигархи, росли сепаратистские настроения.

На ее совести продвижение фальшивого «до-
сье Стила», обвинявшего Трампа в сговоре с рус-
скими. Позднее ФБР неохотно признало: было 
известно, что это подделка, не имевшая никакой 
фактической основы. Свои идеи Нуланд изло-
жила в программной статье «Прижать Путина», 
опубликованной в 2020 году в Foreign Affairs. В 
ней она писала, что российская угроза либераль-
ному миру растет и Вашингтон должен отра зить 
опасное поведение Кремля, дать отпор русскому 
наступлению в горячих точках по всему миру. 
Прежде всего она имела в виду Украину.

Америка потратила на свержение Асада не-
сколько сотен миллиардов долларов, а взамен 
получила лишь возможность нелегально добы-
вать скудную сирийскую нефть и содержать на 
сирийской территории несколько военных баз. 
Украина расценивалась как куда более важная 
точка приложения сил. Конгрессмен от респу-
бликанцев Пол Госар говорит, что у Нуланд и 
Блинкена глубоко укорененная иррациональ-
ная ненависть к России, они хотят вовлечь США 
в новую мировую войну.

Нуланд и внешне похожий на Вику ее муж Ро-
берт Каган, полностью разделяющий ее взгляды 
идеолог неоконсервативного противостояния 
России, создали замечательный семейный бизнес. 
В Госдепартаменте она организует провальные 
кровавые войны, а Роберт в своих установочных 
статьях, публикуемых ведущими изданиями, под-
контрольными Демпартии, требует от Конгресса 
закупать для защиты от «русской агрессии» боль-
ше оружия. Как пишет знаменитый американ-
ский репортер, автор трилогии о семействе Бу-
шей Роберт Пэрри, за это благодарные военные 
подрядчики делают денежный откат мозговым 
центрам, где трудятся Каган и ему подобные.

Еще в 2015 году был разработан план по от-
правке на Украину вооружений, чтобы «повы-
сить для Путина цену боестолкновений». Ну-
ланд лишь рекомендовала использовать термин 
«оборонные системы». Она и ее близкие сорат-
ники сосредоточены на создании вооруженных 
конфликтов, они не утруждают себя размышле-
ниями о том, как развернутся боевые действия, 
каковы будут последствия. При любом исходе 
поджигатели остаются в выигрыше, даже если 
Америка проигрывает.

Как это ни печально, но сегодня 
судьба планеты во многом находит-
ся в руках людей, которыми руко-
водят почти животные инстинкты: 
неуемная жажда денег, готовность 
уничтожить миллионы людей ради 
собственной выгоды и ненависть к 
тем, кто хочет этим планам поме-
шать. И во главе этой плеяды стоит 
третий человек в современной Аме-
рике, заместитель государственного 
секретаря США по политическим 
вопросам Виктория Нуланд.

Бомба с часовым 
механизмом
«Некомпетентна и крайне опас-
на» - так охарактеризовал отвеча-
ющую за политику в Госдепе США 
нашу давнюю знакомую Викто-
рию Нуланд официальный сайт 
видного американского полити-
ческого деятеля Рона Пола The 
Ron Paul Institute.

В США вполне осознавали угрозу, 
которую она несет, являясь фанатич-
ным лидером влиятельной группи-
ровки неоконсерваторов, которые на 
протяжении 30 лет ведут США от од-
ной катастрофы к другой. Сенаторы 
тщетно пытались заблокировать ее на-
значение на высокий пост, была даже 
организована кампания «Остановить 
утверждение Нуланд».

«Виктория Нуланд станет бомбой 
с часовым механизмом в Госдепарта-
менте США и будет саботировать его 
лучшие побуждения так же, как в свое 
время подорвала дипломатию Обамы в 
ходе его второго президентского сро-
ка», - предупреждала Медеа Бенжамин, 
основатель антивоенного женского 
движения Code Pink. Бенжамин отлич-
но знала, что представляет собой став-
ленница неоконсерваторов, и напоми-
нала: «В 2003 году в качестве советника 
Дика Чейни она проталкивала втор-
жение в Ирак. В 2014-м содействовала 
перевороту на Украине. Она сторон-
ник радикального повышения затрат 
на вооружение, расширения НАТО и 
проявляет опасную воинственность в 
отношении России». Медеа предсказа-
ла точно. «Бомба» рванула там, где и 
ожидалось, - на Украине, превратив ее 
в поле боя.

В администрации Байдена чиновни-
ки опасаются ссориться с Нуланд, зная 
ее необузданный подлый нрав и влия-
тельных покровителей, которые вы-
двинули ее на должность заместителя 
госсекретаря Энтони Блинкена по по-
литическим вопросам. Даже Блинкен 
оказался под каблуком Нуланд - она 
легко опровергает его умеренные за-
явления и «поправляет» начальника, 
например, заявлением о том, что рус-
ские базы в Крыму являются законной 
целью для украинских войск. Ей напле-
вать на дипломатию, Виктории нужна 
война. План вторжения ВСУ в Придне-
стровье также является инициативой 
Нуланд.

Никаких переговоров, 
только война
Нуланд участвовала в срыве договоренности с Аф-
ганистаном, когда его правительство согласилось 
сотрудничать с США по удалению из страны «Аль-
Каиды».

После того как основные 
силы «Аль-Каиды» были 
разгромлены и армия США 
получила шанс победоносно 
покинуть эту страну, Нуланд 
поддержала решение Бело-
го дома остаться в ней и соз-
дать там военные американ-
ские базы.

С 2005 по 2008 год Ну-
ланд была представителем 
США в НАТО, где считала 
своей миссией «усиливать 
поддержку со стороны со-
юзников». Она заставляла 
их участвовать в бессмыс-
ленных войнах в Ираке 
и Афганистане. Это был 
еще и большой бизнес-
проект. Больше всех на 
войне в Ираке заработала 
компания Halliburton, обо-
гатившаяся на 39,5 млрд 
долларов на выполнении 
федеральных контрактов. 
Как известно, вице-прези-
дент Дик Чейни был до 2000 
года председателем совета 
директоров этой компании 
и в дальнейшем сохранял 
в ней свои интересы. Вика 
внакладе не осталась.

Весной 2011 года Ну-
ланд перешла на работу 
к госсекретарю Хиллари 
Клинтон. Тем же летом 
США при поддержке ев-
ропейских стран НАТО 
принялись бомбить Ливию. 
Нуланд в качестве пред-
ставителя Госдепа отвергла 
вероятность мирных пере-
говоров с ливийским ли-
дером Каддафи, который 
был готов удовлетворить 
все требования Запада.

После падения Кадда-
фи политическая группа, в 
которой видное место за-
няла Нуланд, приступила к 
реализации плана захвата 
Сирии, вина которой была 
лишь в том, что она явля-

лась союзником России и 
Ирана да еще требовала от 
Израиля возврата аннекси-
рованных Голанских высот. 
Секретные документы ми-
нистерства обороны и Гос-
депа свидетельствуют, что 
правительство США было 
в курсе переброски оружия 
для террористов из обшир-
ного ливийского арсенала в 
Сирию. Однако документы 
были сильно отредактирова-
ны, осталось неясным, какие 
компании и кто конкретно 
занимался переброской ли-
вийского оружия для войны 
с Асадом.

По одной из версий, раз-
гром террористами дипло-
матической миссии в Бен-
гази с убийством консула и 
уничтожением всей доку-
ментации был инспириро-
ван Госдепом США, чтобы 
скрыть правду о вооруже-
нии сирийских «повстан-
цев». В Сирии все должно 
было произойти по ливий-
скому сценарию, если бы 
не вмешался российский 
президент. С того момента 
он стал личным врагом для 
президента Обамы и Ну-
ланд.

Подготовил Николай Иванов
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Кому было выгодно 
организовать подростковые 

беспорядки и как защитить 
детей от «Рёдана», оффников 

и других хулиганских 
группировок?

В Госдуме потребовали 
«расплести паутину» и найти 
администраторов телеграм-ка-
налов, которые подозрительно 
быстро расплодились в конце 
февраля и организовали мас-
совые сходки анимешников и 
оффников в торговых центрах 
крупных городов. Массовые 
облавы на доходяг-«пауков» 
в клетчатых штанах с выкра-
шенными в черный цвет воло-
сами прошли в ТРЦ Москвы, 
Санкт-Петербурга, Кургана, 
Волгограда, Екатеринбурга, 
Нижнего Новгорода, Сара-
това, Омска… Осуждать под-
ростков, которые во все вре-
мена сбивались в стаи, чтобы 
казаться сильнее и увереннее, 
бессмысленно. Нужно понять, 
кто воспользовался недоросля-
ми втемную.

Непонятно, почему полиция 
задерживает именно «паучат» 
из ЧВК «Рёдан», а не гопни-
ков-оффников в спортивных 
костюмах, которые затевают 
с ними драки, или не менее 
агрессивных хулиганов из эт-
нических группировок. Чем 
одни лучше или хуже других? 
Наверное, рёданов просто лег-
че вычислить, ведь они броса-

ются в глаза со своими черны-
ми худи с пауками и цифрой 4 
на спине.

У полиции было указание, 
кого ловить. Вероятно, наде-
ялись, что удастся выяснить, 
кто конкретно дал им наводку: 
в таком-то ТРЦ в такое-то вре-
мя оффники (хулиганы около-
футбола в спортивной одежде) 
буду бить «пауков». Именно 
такие возбуждающие есте-
ственную у подростков жажду 
справедливости сообщения 
в телеграм-каналах и соцсе-
тях и стали причиной сборищ 
мальчишек и девчонок, фана-
теющих от аниме «Хантер икс 
Хантер», где героями выступа-
ют члены преступной группи-
ровки «Геней Рёдан».

Примечательно, что до ин-
цидента 19 февраля, когда на 
фуд-корте московского ТЦ 
«Авиапарк» произошла драка, 

о ЧВК «Рёдан» никто ниче-
го не слышал. Началось все с 
того, что оффники и реданы не 
поделили стулья в кафе, спор-
тивные гопники придрались к 
внешнему виду доходяг-ани-
мешников, неожиданно полу-
чили от «слабаков» отпор - и 
понеслось…

А вот дальше началось 
нечто необычное. Этим хао-
сом кто-то очень мастерски 
стал управлять и раздувать 
искру в пожар, охвативший 
крупные российские города 
и доставивший массу хлопот 
правоохранительным органам. 
Мирное движение любителей 
аниме оболгали и сделали из 
него аналог бойцовского клу-

ба. Ситуацией явно решил кто-
то воспользоваться. Подрост-
ков начали стравливать между 
собой, качать тему нацмень-
шинств, мигрантов. Якобы 
«понаехавшие» бьют «пауков», 
а «пауки» разжигают нацио-
нальную рознь. Одновременно 
в группы анимешников ста-
ли присылать призывы ото-

мстить за из-
битого рёдана. 
Параллельно и 
оффников на-
травливали на 
анимешников.

Позже вы-
яснилось, что 
провокацион-
ные посты пи-
шут с украин-
ских IP-адресов. 

Причем на тему ЧВК «Рёдан» 
оперативно переключились те 
связанные с украинским Цен-
тром информационно-психо-
логических операций каналы, 
которые ранее активно про-
двигали фейки о мобилизации 
и грязную ложь про россий-
скую армию и ЧВК «Вагнер».

Цель простая - любым спо-
собом дестабилизировать об-
становку внутри России.

Однако вскоре появились 
сообщения с Украины и из 
Беларуси о том, что «паучий» 
пожар перекинулся и на ТРЦ 
в Киеве и Минске. Теперь там 
тоже задерживают подростков 
с пауками на спине и в клетча-
тых штанах.

В Беларуси «пауков» па-
куют по автозакам молча, 
не выдвигая никаких вер-
сий. Получается, пока у 
нас обвиняют украинский 
Центр информационно-пси-
хологических операций, орга-
низатора кибервойны против 
России, в Киеве ищут «русских 
шпионов». Возможно, по Укра-
ине ударило рикошетом. Ведь 
подростки активно читают 
одни и те же телеграм-каналы.

Массовое подростковое 
движение - это стихия. И если 
найдется кто-то, кто сможет 
ею дирижировать, то эту силу 
можно направить на создание 
массовых беспорядков, терак-
тов, протестов на улицах.

В школьный чат автору 
статьи (я тоже мать подрост-
ка-анимешника) пришла рас-
сылка из школы: «Уважаемые 
родители! На всей территории 
РФ идут задержания подрост-
ков-неформалов. Администра-
ция убедительно просит Вас 
контролировать местонахож-
дение ребенка».

Но я уверена, что мой сын 
не пойдет на сходку, потому 
что у нас есть привычка друг 
с другом разговаривать. И не 
только про «Ты поел?» и «Как 
оценки в школе?», но и про то, 
«что такое хорошо и что такое 
плохо», как в стихах Маяков-
ского. Про то, что сейчас такое 
время, когда нужно с большой 
осторожностью относиться к 
любым призывам и провока-
ционным постам в соцсетях и 
телеграм-каналах.

Подросткам нужно знать, 
что дома их ценят и любят. А 
еще им нужно дело или увле-
чение со знаком плюс, где они 
могут в полной мере раскрыть 
свои таланты и обрести при-
знание сверстников. Только 
так можно уберечь своих детей 
от неприятностей.

Ольга Поплавская

Мы с вами должны при-
знать: если подростки прочтут 
«Как закалялась сталь» или 
«Повесть о настоящем че-
ловеке», их мир и настрой не 
изменятся. Патриотическое 
воспитание - систематиче-
ская деятельность по форми-
рованию у граждан любви и 
уважения к родине. Поэтому 
вряд ли будет достаточным 
изменить только список лите-
ратуры - придется менять весь 
школьный процесс. То есть 
отказаться от ЕГЭ и пересмо-
треть школьную программу. 
Известно, что были сокраще-
ны часы русского языка и ли-
тературы. Итог видят все…

Родители младшеклассни-
ков жалуются, что их чада не 
понимают есенинские «Ба-
бушкины сказки», потому 
что не знают таких слов, как 
«салазки», «опостылели, «за-
дворки». А это значит, что у 
них не было ни старых добрых 
сказок, ни Пушкина, ни других 
классиков. Зато все знают Гар-
ри Поттера. А теперь схвати-
лись, что мало патриотов…

Читая посты в интернете, 
встречаешь абсолютную по-
всеместную безграмотность. 

Двоечники советских школ 
смотрелись бы на этом фоне 
академиками. Читаешь чат, а 
там сплошные ребусы: ни зна-
ков препинания, ни склонений, 
ни падежей. Учителя литерату-
ры и русского языка, по идее, 
должны стреляться после тек-
стов своих выпускников. Вряд 
ли можно назвать патриотом 
человека, уродующего, не лю-
бящего, не уважающего и не 
знающего своего языка. Это 
все звенья одной цепи...

Сейчас действительно воз-
никла потребность в образах 
мужественных героев, в при-
мерах бескорыстия и силы 
духа. Но возникает вопрос. 
Если вводить в программу со-
ветскую классику, обращать-
ся к прошлому, то как детям 
объяснить, что из песни слова 
не выкинешь? Что есть «Ар-
хипелаг ГУЛАГ» и есть «По-
весть о настоящем человеке»?

Как все это разнообразие, 
порой взаимоисключающее, 

воспринимают подростки, 
привыкшие к куцым айфон-
текстам? Справятся ли чи-
новники, пытаясь впрячь в 
одну телегу коня и трепетную 
лань? Или пойдут по просто-
му пути? Как прежде, когда 
заменили «патриотов» на «ли-
бералов»? А сейчас опять - 
«либералов» на «патриотов»? 
Это уже ничего не даст…

Но в любом случае возвра-
щение советской классики не 
может не радовать, как и вве-

дение единой образователь-
ной программы.

Владимир Петрович По-
темкин, нарком народного 
просвещения, с первых дней 
Великой Отечественной по-
ручил школьникам и учите-
лям собирать свидетельства 
войны, чтобы сохранить их 
для потомков. В школах по-
явились занятия для старше-
классников по военной подго-
товке и военно-санитарному 
делу. Но и учебный процесс 
никто не отменял.

Потемкин издал приказ о 
праздновании Нового года 
в школах и детдомах, и обо-
ронные заводы делали для 
них елочные игрушки. Дети 
вместе с учителями соби-
рали книги и учебники для 
ребят из освобождаемых от 
оккупации территорий, по-
могали взрослым, вставали 
у станков. То есть жили тем, 
чего требовали в тот мо-
мент война и мир, что нужно 
было родине. И никто тогда 
и подумать не мог, что шко-
ла предоставляет «образова-
тельные услуги»…

Валентина Самохина

Большая перемена
Недавно появилась идея вернуть в 

школьную программу патриотические 
произведения Бондарева, Фадеева, 

Шолохова и других советских писателей. 
А в Послании Федеральному собранию 

президент заявил о необходимости 
изменения системы образования, и стало 

очевидно, что мы стоим на пороге новой 
реформы высшей и средней школы.

Откуда растут ноги 
у «пауков» ЧВК «Рёдан»?

,

ь о ЧВК «Рёдан» никто ниче-
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Причем на тему

ЧВК «Рёдан», «пауки» - представители групп поклон-
ников японской анимации, до последнего времени 
не призывавшие к насилию.
Оффники - члены околофутбольных спортивных 
группировок, активно участвующие в столкновени-
ях и драках со своими соперниками.
Этнические молодежные группировки - появившие-
ся в последнее время объединения молодых людей, 
которые занимаются преступной деятельностью. 
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Россияне мечтают о большой пенсии, 
но к предложениям откладывать 
деньги смолоду, чтобы старость была 
в радость, относятся с недоверием. 
Государство хочет изменить отношение граждан 
к непопулярному пока финансовому инструменту и для этого 
намерено в два раза увеличить страховку по накоплениям в 
рамках системы негосударственного пенсионного обеспечения.

Первая серьезная попытка 
привить россиянам культуру 
пенсионных накоплений, как 
уже писал «Мир новостей», 
произошла с 1 января этого 
года. Благодаря созданному 
при Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ) Фонду гаранти-
рования пенсионных резервов 
вкладчикам любого негосудар-
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) в случае его краха ком-
пенсируют 100% суммы, но не 
более 1,4 млн рублей. Но этим 
решили не ограничиваться. Во 
время ежегодного послания 
Федеральному собранию Вла-
димир Путин предложил по-
высить страховку для будущих 
пенсий до 2,8 млн рублей: «Не-
обходимо гарантировать со-
хранность вложений граждан 
в добровольные пенсионные 
накопления». Запустить соот-
ветствующую программу пре-
зидент России призвал уже с 
апреля 2023 года.

Увеличенную вдвое сумму 
страховки для пенсионных 
накоплений планируют ут-
вердить уже в марте. Это, как 
предполагается, еще больше 
простимулирует людей соз-
давать собственную подушку 
безопасности на длительную 
перспективу, а заодно помо-
жет экономике страны, ведь 
пенсионный капитал - источ-
ник длинных денег для вну-
треннего финансирования на-
циональной экономики. Если 
говорить простым языком, 
россиян призывают отдавать 

в НПФ больше денег, чтобы 
их можно было вкладывать 
в перспективные проекты, а 
полученную от них прибыль 
направлять в том числе на уве-
личение будущих пенсий. 

Сегодня россияне опасают-
ся делать вложения на долгий 
срок, зная, как часто меняются 
правила в пенсионной системе. 
Результаты последних опро-
сов говорят, что вложения в 
частные фонды надежными 
считают лишь 5-6% россиян, 
а выгодными - 4% опрошен-
ных. С увеличением страхов-
ки до 2,8 млн рублей, полага-
ют эксперты, число клиентов 
негосударственных фондов 
может увеличиться раз в пять 
и с нынешних 6,2 млн человек 
вырасти до 30 млн или  даже 
больше.

Впрочем, надо понимать, 
что в программах НПФ могут 
участвовать люди, которые 
стабильно получают не мень-
ше 80 тыс. рублей в месяц. 
Но основная часть населения 
получает зарплату в преде-
лах 40 тыс. рублей и тратит 
ее на повседневные нужды. 
Так что, как бы ни были при-
влекательны долгосрочные 
инвестиции, большинство 
граждан живет от зарплаты 
до зарплаты, и лишних денег, 
с которыми они согласились 
бы добровольно расстаться 
на длительный срок, даже 
если речь идет о будущей пен-
сии, у них просто нет.

Елена Казанцева

Раззудись, плечо…
- Программа реализуется 

успешно, на данный момент 
заключено более 250 тысяч 
социальных контрактов, ко-
торые позволили охватить 
почти 800 тысяч наших граж-
дан, - победно заявил министр 
труда и социальной защиты 
Антон Котяков.

Он считает, что главная 
задача контракта - «помочь 
людям выйти из-за черты 
бедности». Но эксперты Об-
щероссийского народного 
фронта (ОНФ) скептически 
отнеслись к этой торжествен-
ной реляции. Мониторинг 
ОНФ показал, что «положи-
тельной динамики у россиян, 
оказавшихся в сложной жиз-
ненной ситуации, почти нет, 
а среди получателей пособия 
на бизнес много тех, кто его 
не ведет».

Правила игры
Существует только пять 

видов социального контрак-
та, под который государство 
готово выделить деньги.

На поиск работы. По сути, 
человек получает двойное 
пособие по безработице: от 
центра занятости и по соц-
контракту, обязуясь трудо-
устроиться в течение опреде-
ленного срока.

На обучение или переобу-
чение. Государство платит до 
30 тысяч рублей на повыше-
ние квалификации контракт-
ника или обучение его новой 
профессии. К примеру, мож-
но выучиться на проводника 
поезда, повара, водителя или 
тракториста. Чаще это про-
исходит на бесплатных кур-
сах при центре занятости. Но 
бывает и платное обучение 
таким профессиям, как гра-
фический дизайн, аналитика 
данных, базовое программи-
рование...

На ведение подсобного 
хозяйства. Выделяется 200 
тысяч на покупку семян, ин-
струмента, инвентаря. По-
том будет нужно отчитаться 
о доходах после продажи 
сельскохозяйственной про-
дукции.

На запуск своего дела. 350 
тысяч можно потратить на 
аренду помещения и оборудо-
вания, расходные материалы. 
Виды бизнеса любые: делать 
маникюр, давать психологи-
ческие консультации, печь 
торты. Соискатель может 
быть уже зарегистрирован 
как индивидуальный пред-
приниматель или самозаня-
тый, а может получить один 
из этих статусов после заклю-
чения соцконтракта.

На улучшение материаль-
ного положения в сложной 
жизненной ситуации. Деньги 
можно тратить на покупку 
одежды, обуви, школьных то-
варов для детей.

Хорошему не научат?
Социальный контракт, 

пришедший к нам с Запа-
да, был придуман в Европе 
для вывода на рынок труда 

многодетных родителей, жи-
вущих за счет пособий. Такие 
родители, как правило, низ-
коквалифицированные ра-
ботники, зарабатывали своим 
трудом меньше, чем получа-
ли от государства в качестве 
пособия, и потому не видели 
смысла трудиться.

К примеру, в Германии без-
работным или самозанятым 
можно подать заявку на по-
лучение стартового гранта 
в Федеральном агентстве 
занятости. Он выплачивает-
ся в течение полугода. С по-
мощью стартового кредита 
до 125 тысяч евро по низким 
процентным ставкам можно 
открыть дело, причем банк 
берет на себя 80% кредитно-
го риска...

В России, как и всегда, 
свой, особый путь. Стати-
стика минувшего года пока-
зывает: меньше всего кон-
трактов было заключено на 
ведение личного подсобного 
хозяйства. Хотя у нас от 15 
до 18 миллионов загородных 
дач, и социологи утвержда-
ют: 70% дачников исполь-
зуют их для того, чтобы вы-
ращивать овощи и другие 
сельхозпродукты.

В большинстве регионов 
около 50% соцконтрактов за-
ключаются на поиск работы 
самим соискателем. Ему вы-
плачивается прожиточный 
минимум, а после того, как он 
найдет работу, в течение трех 
месяцев три минималки.

Результат: у 78,5% росси-
ян, заключивших в 2022 году 
соцконтракты, доход остался 
ниже прожиточного мини-
мума, а у 47,5% вовсе не изме-
нился. То есть борьба с бедно-
стью не задалась.

Где деньги, Зин?..
Опять же, по статистике, 

эффективнее всего оказа-
лись предпринимательские 
контракты. Но это не самые 
маленькие деньги, и обслужи-
вание такого контракта тре-
бует от чиновников довольно 
значительных усилий. То ли 
дело дать государственных 
денег безработным - про-
сто, дешево и сердито. А по-
том отрапортовать: вот, мол, 
сколько мы людей из бедно-
сти вытащили.

К тому же средств на со-
циальные контракты стало 
элементарно не хватать. К 
примеру, из Барнаула соис-
кательница Василиса пишет: 
«Подала пакет документов, 
меня заверили, что средства 
есть. И тишина почти на три 
месяца. Наконец сообща-
ют: денег на ИП пока нет. А 
когда будут, неизвестно». Ха-
баровский край, Юлия: «Об-
ратилась в соцзащиту, чтобы 
заключить соцконтракт. На 
словах мне сказали, что отка-
жут, поскольку я уже являюсь 
самозанятой, а с 2023 года 
тем, кто уже зарегистриро-
ван, помощь по соцконтрак-
ту не выдают. Говорят, в каз-
не нет денег». Ленинградская 
область, Владислав: «Мне, 
пенсионеру с трудовой пен-
сией в 8091 рубль, отказано 
в заключении соцконтрак-
та из-за слишком большой 
пенсии! А так нужна помощь 
государства в ремонте моего 
жилого дома».

В общем, в таких условиях 
социальный контракт напо-
минает таблетку-пустышку. 
Для успокоения…

Андрей Князев

Двойная защита для 
негосударственных 
пенсий

Социальный 
контракт - 
фикция?
С недавних пор правительство начало выдавать 
деньги малоимущим. Эту штуку назвали социальным 
контрактом. Но получить средства можно при одном 
условии: нужно быть не просто бедным, а почти нищим - с 
месячным доходом ниже прожиточного минимума.
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Правительство посто-
янно и даже с вдохно-
вением говорит о ста-

билизации экономики, 
но мы-то с вами видим 
и чувствуем, что наши 

реальные доходы про-
должают снижаться.

Россияне по-прежнему 
влезают в долги. И этих дол-
гов становится все больше. 
Недавно банковский рынок 
установил рекорд: было вы-
дано 2 млн кредитных карт. 
А перед началом учебного 
года банки выдали потреби-
тельских кредитов на сумму 
1,1 трлн рублей. Значит, у 
людей просто не было денег.

Гражданам сейчас при-
ходится экономить на всем. 
Согласно результатам ис-
следований, 53% жителей 
нашей страны ради эко-
номии перешли на более 
дешевые товары и услуги, 
55% респондентов отложи-
ли планы на путешествия, 
49% решили не тратиться на 
крупную бытовую технику 
и электронику. Тем не менее 
денег все равно не хватает. 
Согласно результатам про-
веденного соц опроса, 59% 
россиян на свою зарпла-
ту сейчас могут покупать 
только продукты питания и 
самые необходимые вещи, 
а 21% признались, что им и 

на продукты не всегда хва-
тает. Откладывать деньги 
на отпуск или ремонт могут 
лишь 3% (!) опрошенных.

По мнению экономистов, 
падение доходов продолжит-
ся. Число бедных увеличива-
ется за счет тех представите-
лей среднего класса, которые 
стремительно теряют в дохо-
дах, считает известный эко-
номист, член-корреспондент 
Российской академии наук 
Руслан Гринберг:

- Чтобы удержаться на пла-
ву, граждане вновь побежали 
за кредитами. Но возвращать 
долги заемщикам все слож-
нее. В начале года эксперты 
отмечали, что просроченная 

задолженность по картам 
достигла максимума. Коли-
чество кредиток с просроч-
кой превысило 3 миллиона, а 
общий объем просроченной 
задолженности по ним вырос 
до 183 миллиардов рублей. В 
ближайшее время этот пока-
затель может достигнуть 3,5 
миллиона. С кредитами ана-
логичная ситуация: в насту-
пившем году по всем видам 
кредитования число просро-
ченных кредитов выросло на 
40 процентов, а просроченная 
задолженность по рознич-
ным кредитам превысила 
триллион рублей.

Если раньше люди брали 
кредиты в основном на лече-

ние, ремонт, образование или 
покупку бытовой техники 
и автомобиля, то теперь все 
чаще деньги нужны просто 
на жизнь. Или на оплату ус-
луг ЖКХ, что неудивительно: 
в начале года граждане были 
должны за услуги ЖКХ 804 
миллиарда рублей. Также 
россияне все чаще прибега-
ют к новым заимствованиям, 
чтобы погасить уже имею-
щиеся долги. Теперь это са-
мая частая причина для вы-
дачи ссуд. В результате все 
больше граждан оказывается 
в финансовой ловушке.

К середине года рост 
уровня просроченной за-
долженности может соста-

вить 16-18 процентов (годом 
ранее было 6 процентов). 
Миллионы заемщиков бу-
дут не в состоянии вернуть 
долги банкам. На фоне роста 
закредитованности зафик-
сирован всплеск самобан-
кротств - почти на 40 процен-
тов больше, чем годом ранее.

Руслан Гринберг отмечает, 
что очень важный показатель 
- доля доходов, которые домо-
хозяйства тратят на обслужи-
вание кредитов. Но Центро-
банк перестал публиковать 
такие данные. Даже если этот 
показатель остался на уровне 
10-12%, то дело пахнет керо-
сином. Значит, кредиты стали 
второй статьей расходов по-
сле налогов, опережая и рас-
ходы на услуги ЖКХ, и другие 
траты. Немало семей, где за-
кредитованность составляет 
50% и даже 80% от общих до-
ходов. Люди при такой нагруз-
ке просто перестанут платить, 
и к концу года может случить-
ся коллапс.

А вот доктор экономиче-
ских наук, блогер и телеве-
дущий Никита Кричевский 
убежден, что никакой за-
кредитованности нет. Ни-
кто не заставляет граждан 
брать кредиты. Люди пыта-
ются сохранить стандарты 
потребления, поэтому тен-
денция такая вполне резон-
на и объяснима.

Андрей Князев

РОССИЯНЕ НАЧАЛИ 
ЖИТЬ В ДОЛГ?
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«Гаттака»: вам - 
в космонавты, 
а вам - в дворники

Артем Метелев хоть и 
не имеет никакого отноше-
ния к науке, но ссылается 
на программу тестирова-
ния «Генетика спорта», за-
пущенную недавно в Даль-
невосточном федеральном 
университете. Как уточ-
нила пресс-служба вуза, 
тестирование определяет 
индивидуальные особенно-
сти структуры мышечных 
волокон и энергетическо-
го обмена в них. Так можно 
понять, кто имеет способ-
ности к легкой атлетике, а 
кто - к боксу. Но не факт, 
что предрасположенность 
по ДНК определит судьбу 
человека.

Однако Артем Метелев 
уверен: «Генетика открыва-
ет невиданные возможно-
сти не только в медицине, 
но и в повседневной жиз-
ни. Например, с помощью 
ДНК-тестов можно было 
бы выявлять склонность к 
тем или иным дисциплинам 
или даже к профессиям ре-
бенка». По мнению депу-
тата, ДНК-тестирование 
здорово поможет опреде-
литься с выбором экзаме-
нов и направления для по-
ступления в вузы.

Помнится, есть такой ста-
рый фантастический фильм 
«Гаттака» про общество бу-

дущего, где профессию лю-
дей определяют как раз по 
ДНК-тестам. Там главного 
героя, не отличавшегося 
с рождения богатырским 
здоровьем, никак не берут 
на работу мечты. А мечтал 
он о космосе. Но «упорство 
и труд все перетрут». И в 
споре со здоровяком хилый 
герой «Гаттаки» выигры-
вает соревнование по пла-
ванию, «потому что просто 
не оставлял силы на обрат-
ный путь и не думал об от-
ступлении». Так может, сила 
воли, образование и харак-
тер все же важнее, чем фак-
тор предрасположенности 
по ДНК?

А дивергентов 
куда?

- Мне не нравится идея 
делить детей по ДНК, - при-
знается учитель русского 
языка и литературы Ната-
лья Малофеева. - Кто вооб-
ще определил, что только 
генетическая предрасполо-
женность влияет на то, кем 
станет человек? Стал бы 
Вольфганг Моцарт гением 
музыки, если бы он родился 
не в семье профессиональ-
ного музыканта, а в семье 
свинопаса? Может, он был 
бы просто свинопасом с от-
личным музыкальным слу-
хом, поскольку никогда в 
жизни не получил бы долж-
ного образования.

С другой стороны, нам 
известен такой отечествен-
ный самородок, как Михай-
ло Ломоносов, который из 
Холмогор пришел с рыб-
ным обозом в Москву, что-
бы постигать науки. Кто 
мог предполагать у сына 
поморского крестьянина 
такую «генетическую пред-
расположенность» и гени-
альность сразу в несколь-
ких областях? Он ведь был 
и химиком, и астрономом, 
и стихи писал: «Открылась 
бездна звезд полна; звездам 
числа нет, бездне дна». Его 
способности были очень 
разносторонними. И как 
такую многогранную лич-

ность можно уложить на 
одну полочку по анализу 
ДНК? Я за то, чтобы в шко-
ле и ее окрестностях было 
побольше кружков по инте-
ресам, где подростки смогут 
попробовать себя в разных 

занятиях и найти, что им 
больше нравится.

Главное - тесты по 
профориентации

- Вообще-то давно су-
ществуют разнообразные 
тесты по профориентации 
школьников, - напоминает 
психолог Юлия Пыльнева. 
- Они выявляют способно-
сти и предрасположенно-
сти подростков. Любой ро-
дитель легко и бесплатно 
может с ними ознакомить-
ся, нужно лишь поискать в 
интернете. Их много. Но 
они так же относительны 
и «точны», как многочис-

ленные тесты на опреде-
ление IQ.

Я думаю, профориента-
цию в старших классах обя-
зательно нужно проводить, 
а то у нас 90% выпускников 
либо идут дальше учиться 

туда, куда мама с папой по-
шлют, либо вообще понятия 
не имеют, чем им заняться. 
Но проводить профори-
ентацию надо по-другому. 
Должны быть специальные 
уроки, где школьников по-
знакомят с преимущества-
ми, особенностями и слож-
ностями разных профессий. 
Можно водить экскурсии 
школьников на различные 
производства. Психологи 
должны с детьми в классе 
проводить занятия и тесты. 
Беда в том, что школьных 
психологов сейчас в России 
катастрофически не хвата-
ет. Во многих школах стра-
ны психологов вообще нет.

ДНК-тестирование 
создаст новые 
касты

- Как говорили в СССР, 
сын генерала никогда не 
станет маршалом, потому 
что у маршала есть свой 
сын, - усмехается отец 
13-летнего подростка Артем 
Никитин. - Вот почему-то у 
меня большие подозрения, 
что нам подсовывают «науч-
ную основу» для очередного 
разделения феодального 
общества на касты господ и 
рабов. И так уже всем ясно, 
что дети власть имущих, 
чиновников и депутатов - 
сплошь гениальные бизнес-
мены. И даже жены и тещи 
у них - успешные бизнес-
вумен. По этой же причине 
ДНК-тестирование может 
в будущем стать пропуском 
в престижный вуз. Но толь-
ко для детей элиты. Может, 
проще сразу вспомнить 
про нетолерантную науку 
евгенику и начать мерить 
школьникам черепа?

И как вообще эти массо-
вые тесты ДНК у школь-
ников соотносятся с сооб-
щением Минобороны, что 
некие вражеские агенты 
пытались собрать ДНК рос-
сиян в разных регионах для 
создания этнического био-
логического оружия? По-
чему в Госдуме в условиях 
СВО не подумали над тем, 
насколько безопасна для 
страны идея взять образцы 
ДНК у всех старшеклассни-
ков?..

Ольга Поплавская

ДНК-ТЕСТЫ ДЛЯ 
ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
ШКОЛЬНИКОВ?
В последнее время только ленивый не обсужда-
ет, как нам реформировать школьное и вузов-
ское образование. А в Госдуме, как известно, 
ленивых нет. Глава Комитета Госдумы по мо-
лодежной политике Артем Метелев предложил 
проводить ДНК-тестирование школьников для 
определения предрасположенности к той или 
иной профессии.

Как утверждают эксперты, главная проблема связана 
с тем, что по геному практически невозможно оценить 
таланты ребенка. Поэтому в последнее время многие 
исследования сфокусированы не на поиске генетиче-
ских вариантов, связанных с конкретными способно-
стями, а на изучении психологических особенностей 
характера малыша. Несмотря на установленную вза-
имосвязь между генетикой и различными способно-
стями, молекулярный механизм многих взаимосвязей 
еще неясен. 

ВАЖНО ЗНАТЬ

Недвижимость, распо-
ложенная по адресу: 
страна Турция, про-

винция Анталья, район 
Алания, квартал Махмут-
лар, номер участка 532, 
номер малого участка 5, 
блок В, была определена 
как рискованное здание 
и снесена в соответствии 
с законом №6306 о пре-
образовании территорий, 
подверженных риску сти-
хийных бедствий. Владель-
цы участков, имеющие 
большинство (2/3) акций, 
подписали договор стро-
ительства с ООО «КУРТ 
ТР Мимарлык Мюхен-

дислик Инщаат Мобилья 
Туризм Тиджарет» в обмен 
на помещение пропорци-
онально их долям. Выше-
упомянутым лицам, с ко-
торыми не удалось достичь 
соглашения, отправленное 
извещение №05428, со-
ставленное 23/03/2022 года 
в №22 нотариате Анталии, 
не было доставлено. В 
гражданском суде первой 
инстанции Алании запро-
шенное адресное рассле-

дование №2022/436 было 
отклонено, и все расследо-
вания оказались безрезуль-
татными. Уважаемые за-
интересованные стороны, 
доводим до вашего сведе-
ния, что в течение 15 дней 
с момента публикации дан-
ного объявления вы долж-
ны принять участие в реше-
нии и подписать договор. 
В противном случае сто-
имость ваших земельных 
участков будет определена 

Министерством окружаю-
щей среды, урбанизации и 
изменения климата Турец-
кой Республики, и они бу-
дут выставлены на аукцион 
другим заинтересованным 
лицам, заключившим со-
глашение, не ниже спра-
ведливой стоимости. Если 
продажа другим заинтере-
сованным лицам не смо-
жет быть осуществлена, то 
опасные зоны и резервные 
строительные площадки 

будут зарегистрированы 
на имя Казначейства в ре-
естре собственности при 
условии, что справедливая 
стоимость будет оплачена 
министерству, а здания по-
вышенной опасности будут 
проданы другим заинтере-
сованным лицам, достиг-
шим соглашения, или тре-
тьим лицам при условии, 
что они примут сделку в со-
ответствии с заключенным 
соглашением.

ПУБЛИЧНОЕ УВЕДОМЛЕНИЕ ДЛЯ ОВЕЗБЕРДЫЕВА АЛЕКСАНДРА, 
ОВЕЗБЕРДЫЕВОЙ ДЖАХАН И ДУРДИМИРАДОВА САБЫР ОГУЛА

Реклама

LE
G

IO
N

-M
ED

IA



11(1524) 
8 марта 2023 года

www.mirnov.ru10 АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Об этом Андрей Авдонин, 
первый заместитель главно-
го редактора «МН», беседу-
ет с Маргаритой Скальной, 
доктором медицинских наук, 
профессором, врачом-эндо-
кринологом, руководителем 
клиники «Молекулярная ме-
дицина», известным ученым 
и доктором с огромным прак-
тическим опытом.

Современные 
тенденции

- Маргарита Геннадиевна, 
вы более 30 лет лечите па-
циентов с нарушением мине-
рального обмена, обучаете 
студентов, докторов, за-
нимаетесь научными иссле-
дованиями. Как изменились 
прежние взгляды на при-
менение микроэлементных 
препаратов?

- Могу отметить, что обще-
ственное сознание в отноше-
нии важности микроэлемен-
тов для здоровья, долголетия, 
решения косметических про-
блем существенно 
поменялось. Люди 
стали разнообразнее 
и сбалансированнее 
питаться, многие в 
обязательном по-
рядке принимают 
мультиэлементные 
и поливитаминные 
комплексы.

- Если люди ста-
ли лучше питаться 
и использовать мультиэле-
ментные препараты, зна-
чит, и содержание микро-
элементов в организме стало 
более сбалансированным?

- И да и нет… С одной сто-
роны, наш рацион меняется 
от поколения к поколению. 
Современный человек, в от-
личие от предков, потребляет 
меньше зерновых, овощей, 
рыбы и, напротив, больше 
рафинированных продуктов 
и напитков. Женщины во все 
времена соблюдают диеты, 
что пропорционально снижа-
ет и количество входящих в 
пищу полезных веществ.

Последние масштабные 
научные исследования по 
оценке микронутриентных 
дефицитов были выполнены 
на базе Института питания 
РАМН более 50 лет назад. 
Они подтвердили наличие 
дефицитов витаминов и ряда 
микроэлементов у населения 
нашей страны.

С другой стороны, в по-
следние годы обеспеченность 
витаминами и химическими 
элементами улучшилась. При 
этом отмечается скорее избы-
точное поступление микро-
элементов. Оно связанно не 
только с увеличением объ-
ема принимаемой пищи, но и 
с неконтролируемым приме-
нением БАД и пищевых про-
дуктов, обогащенных микро-
элементами и витаминами.

Больше не значит 
лучше

- А чем опасен избыток 
какого-то элемента в ор-
ганизме? Если это не ток-

сичный элемент, такой как 
свинец или ртуть…

- Избыток даже самого по-
лезного и незаменимого для 
организма элемента может 
со временем привести к се-
рьезным последствиям. Об 
этом не будут знать ни врач, 
ни пациент и начнут лечить 
симптомы заболевания, вы-
званные избыточным потре-
блением элемента. Постара-
юсь объяснить на примерах. 

После эпидемии Covid-19 
появилось целое движение 
«цинкофилов». Даже быв-
ший президент США До-
нальд Трамп рекламировал, 
что принимает препараты с 
цинком и защищен от любых 
типов вирусов. В нашей стра-
не еще с советских времен во-
обще считается, что любые 
заболевания рано или поздно 
вызывают развитие дефици-
та микроэлементов и вита-
минов. Поэтому назначение 
полиэлементных препаратов 

в период выздоровления аб-
солютно обоснованно. При 
всем моем огромном уваже-
нии к медицине того време-
ни могу констатировать, что 
анализы, подтверждающие 
наличие такого дефицита, в 
тот период не делались. Боль-
шое значение имел авторитет 
врача, и пациент следовал его 
рекомендациям. Кроме того, 
в России, к сожалению, суще-
ствует значительный класс 
людей, которые «сами себе 
доктора» и назначают себе 
БАД, в том числе с цинком.

Чем же опасен избыточ-
ный прием цинка, особенно 
если он длительный? Не буду 
говорить о сложных процес-

сах обмена в 
организме, до-
статочно толь-
ко рассмотреть 
кишечник, где 
идет всасывание 
микроэлемен-
тов. Цинк конку-
рирует за посту-
пление с медью. 
Много цинка 
- мало меди. Де-

фицит меди снижает уровень 
железа, что приводит к раз-
витию анемии. Лечение медь-
зависимой анемии препара-
тами железа и витаминами 
группы В не приносит резуль-
татов. Напротив, при приеме 
препаратов меди больные вы-
здоравливают.

Избыток цинка, особенно 
у пожилых, может приводить 
к нарушению функций цен-
тральной нервной системы. 
Известна связь цинка и глю-
таматных рецепторов мозга. 
Сочетанное накопление цин-
ка и глютамата является ток-
сичным для нейронов мозга. 
Данный тренд наблюдается 
при ряде нейродегенератив-
ных заболеваний (болезни 
Альцгеймера, Паркинсона и 
др.). Таким образом, некон-
тролируемый прием цин-
ка может сопровождаться 
очень серьезными отрица-
тельными последствиями 
для организма.

БАД: за и против
- Сейчас многие увлека-

ются БАД. После нашего с 
вами обсуждения возника-
ет вопрос: насколько это 
безопасно? Ведь не секрет, 
что даже пенсионеры, услы-
шав о чудесных свойствах 
какой-нибудь «волшебной 
таблетки», готовы от-
дать последние сбережения, 
чтобы насытить организм 
полезными веществами. А 
ведь, возможно, эти препа-
раты, напротив, отравля-
ют организм?

- Действительно, многие 
пациенты пытаются компен-
сировать дефицит микроэле-
ментов, часто вымышленный, 
приемом БАД, содержащих 
химические элементы и ви-
тамины. Достаточно труд-
но оценить ЗА и ПРОТИВ 
данного подхода, не проводя 
анализов, которые могли бы 
уточнить уровень этих ве-
ществ у конкретного пациен-
та. Только после этого можно 
понять, полезно или вредно 
это для него.

- В таком случае стоит 
или не стоит регулярно при-
нимать различные микро-
элементы в составе ком-
плексных препаратов или 
БАД? 

- В приеме БАД без пред-
варительного анализа, по-
жалуй, больше минусов, чем 
плюсов…

Почему? Во-первых, не все 
избытки микроэлементов по-
ступят внутрь организма, сра-
ботает защитный механизм 
выведения. Поэтому, как 
иногда шутят мои коллеги, 
«моча такого пациента очень 
дорогая». В лучшем случае 
организм избавится от всего 
лишнего, что не смог усвоить. 
Однако при сломе адаптаци-
онных механизмов возможно 
накопление этих веществ в 
организме. К счастью, дози-
ровки витаминов и микроэле-
ментов в большинстве БАД 
ниже предельно допустимых 
суточных норм потребления, 

поэтому большого риска от 
их применения нет. С другой 
стороны, человек может при-
нимать их годами и не видеть 
эффекта от применения. В 
организме и ранее существо-
вал дефицит элемента, а при-
нимаемая дозировка была 
недостаточной для компенса-
ции.

Ну и конечно, есть еще 
один подводный камень, о ко-
тором мы уже говорили: меж-
ду разными микроэлемен-
тами существует не только 
синергизм, но и антагонизм, 
поэтому несбалансирован-
ные коктейли микроэлемен-
тов могут существенно нару-
шить как усвоение элементов 
в кишечнике, так и распреде-
ление в тканях организма и 
конкурировать за включение 
в биохимические реакции. А 
это чревато различными за-
болеваниями. То есть иногда 
избыток элемента более вре-
ден, чем его дефицит.

Зачем нужно 
тестирование

- А что может выявить 
такой комплексный анализ 
и что он может дать кон-
кретному человеку?

- В первую очередь он 
сможет выявить дефициты 
и избытки определенных 
микроэлементов. Выявляе-
мые нарушения обмена ми-
кроэлементов встречаются 
как на ранних стадиях раз-
вития заболевания, так и в 
развернутой стадии болезни. 
Для коррекции выявлен-
ных нарушений назначается 
комплекс препаратов. При-
ем препаратов на ранних 
стадиях заболеваний у от-
носительно здоровых лиц 
приводит к существенному 
повышению качества жизни 
(работоспособности, общей 
резистентности организма). 
Таким образом, анализ по-
зволяет выявить и  пред-
упредить многие серьезные 
заболевания, а в случаях их 
наличия - ускорить лечение. 

- Но такое тестирова-
ние, наверное, доступно 
только жителям мегаполи-
сов, а как быть с другими 
городами?

- Сейчас практически на 
всей территории России мож-
но обратиться в ведущие ком-
пании по лабораторной диа-
гностике. Мы тоже делаем 
такие анализы, и я консульти-
рую онлайн.

- Большое спасибо вам за 
интересную беседу. Получа-
ется, избыток элемента в 
некоторых случаях может 
быть даже более опасен, 
чем его дефицит, что полез-
но знать фанатам БАД. И 
очень важно то, что наруше-
ние обмена микроэлементов 
в организме может привести 
к серьезным заболеваниям. А 
хорошая новость - то, что, 
корректируя подобные на-
рушения, можно предотвра-
тить или даже помочь в ле-
чении серьезных заболеваний. 
Надеемся, что вы расскаже-
те об этом в наших следую-
щих публикациях.
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Кто из нас никогда не принимал БАД или препараты с микроэлементами? 
Подавляющее большинство людей делают это, искренне веря в то, что 
повышают иммунитет и продлевают жизнь. Так ли это? Можно ли навре-
дить здоровью, самостоятельно принимая микроэлементные препараты, 
зачастую поддавшись советам друзей или рекламе?

МИКРОЭЛЕМЕНТЫ:
как полезное 
становится 
вредным

БАД не является эффективным и безопасным 
средством в плане побочных эффектов. Особен-
но осторожно следует относиться к приему БАД 
беременным, кормящим матерям, пожилым лю-
дям с полиморбидной патологией, людям с забо-
леваниями печени или почек. Не рекомендуется 
принимать два и более БАД из-за возможной не-
совместимости содержащихся в них веществ.
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Наставник шоу «Голос. Дети» 
угодил в очередной скандал. 
И не только сам угодил, но и 
бросил жирную тень на ре-
путацию Первого канала и 
Министерства просвеще-
ния РФ, которые выбрали 
его своим лицом и запла-
тили за это деньги.

Егор Крид, который является 
наставником детского «Голоса» 
и одновременно спикером про-
екта Министерства просвеще-
ния «Разговоры о важном», был 
уличен в пропаганде азартных 
игр. Артист ведет стримы (ви-
део в прямом эфире) на одной 
из интернет-платформ. Но он 
там не поет и даже не рассказы-
вает о чем-то важном, а играет 
в онлайн-казино. На деньги. Во 
время трансляции радуется вы-
игрышам и огорчается финансо-
вым потерям очень заразитель-
но. Поэтому наверняка часть 
его аудитории тут же нажимает 
на любезно предоставленную 
ссылку, ведущую в виртуальное 
казино, чтобы тоже поиграть на 
деньги, подражая кумиру. Беда в 
том, что это, скорее всего, день-
ги, сэкономленные на школьных 
обедах, так как подавляющее 
большинство подписчиков Кри-
да - школьники. Кстати, в слу-
чае своей неудачи они приносят 
удачу Криду. Потому что он, по 
словам интернет-рекламщиков, 
в соответствии со сложившейся 
коммерческой практикой полу-
чает 50% от проигрыша всех 
перешедших по его ссылке.

Эта ситуация зацепила даже 
коллег певца. Так, солист группы 
«Три дня дождя» Глеб Викторов 
возмутился:

- Нельзя рекламировать кази-
но в этом мире, когда ты Егор 
Крид. Это ненормально, это за-
прещено. Ты в списке Forbes, что 
тебе еще нужно? На что тебе 
деньги детей?

Родители со всей страны тоже 
выразили негодование. Причем 
претензии в основном адресова-
ны не Криду, а его «кормильцам» 
- работодателям: почему Первый 
канал выбрал такого персонажа 
для детского «Голоса», а Мини-
стерство просвещения - для уро-
ков «о важном»?!

Глава Лиги безопасного ин-
тернета Екатерина Мизулина не 
ограничилась только словами 
недоумения и осуждения, а еще 
обратилась с заявлением в Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС) и Роскомнадзор 
по поводу незаконного распро-
странения рекламы онлайн-ка-
зино и букмекерских контор у 
Егора Крида и других блогеров 
(в списке 15 фамилий). Мизулина 
удивилась, что в рамках проекта 
Минпросвещения «Разговоры о 

важном» Крид рассказывает де-
тям о кибербезопасности, будучи 
сам в некотором роде опасным. 
А известный общественный дея-
тель и педагог Михаил Богданов 
усмотрел в этом коррупционную 
составляющую. Подозрение ос-
новано на том, что во время «Раз-
говора о важном» Егор Крид не 
преминул продвинуть свои биз-
нес-интересы. Он, в частности, 
предложил всем учащимся под-
писаться на его телеграм-канал 
(в первые же минуты после это-
го подписались 35 тысяч ребят!) 
и купить билеты на его ближай-
шие выступления. Богданов по-
требовал вмешательства Ген-
прокуратуры и Следственного 
комитета.

- Артист, который дорожит 
своей репутацией, всегда обра-
щает внимание на то, что ему 
предлагают рекламировать, 
- говорит известный пиар-тех-
нолог Вадим Горжанкин. - И от-
казывается от рекламы любых 
сомнительных продуктов. А он-
лайн-казино является продуктом 
сомнительным! Почему Егор 
Крид не отказался? Сложно 
сказать. Возможно, это связано 
с тем, что его популярность, не-
смотря на участие в шоу Перво-
го канала, уже не на том уровне, 
на котором была еще года три 
назад... Может, концертов стало 
меньше. А зарабатывать как-то 
надо. Получается, что финан-
совые соображения перевеси-
ли здравый смысл. Потому что 
рекламировать онлайн-казино 
- значит добровольно нанести 
удар по своей репутации. Но воз-
можно, что он просто ошибся. 
Не подумал о том, чем это может 
обернуться. В таком случае луч-
ше было бы признать ошибку, 
извиниться. Помните ситуацию 
с Димой Биланом, который пья-
ным выступил в Самаре? Он не 
стал отмалчиваться. Признал все 
как есть. Повинился, покаялся 
публично. Потом провел в той 
же Самаре бесплатный концерт. 
И вышел из непростой истории 
победителем. Потому что у нас 
народ считает покаяние не про-
явлением слабости, а проявлени-
ем силы, честности. У нас ценят 
эти качества. И если ты извинил-
ся, то тебя только больше будут 
уважать. А когда человек делает 
вид, что ничего не произошло, то 
это вызывает раздражение.

Лидия Мезина

Поклонники шоу «Голос», 
привыкшие к тому, что 
проект выходит в сен-
тябре, прошлой осенью 
приуныли. И хотя руко-
водство Первого канала 
неоднократно заявляло, 
что проект отнюдь не 
приказал долго жить, 
далеко не все в это 
верили. И вот наконец 
все прояснилось. Оче-
редной сезон взрослого 
«Голоса» стартовал в 
минувшую пятницу.

Итак, в традиционных 
красных креслах сидят уже 
знакомые многим члены 
жюри Баста и Полина Га-
гарина, а также новички в 
этом качестве - Владимир 
Пресняков и Антон Беляев.

Для Василия Вакуленко 
(он же Баста) это уже чет-
вертый взрослый «Голос», а 
для Полины Гагариной - аж 
пятый. Тем не менее, как 
мы узнали, певица перед 
началом съемок очень вол-
новалась.

- Я в проекте уже не 
один год, но каждый раз 
волнуюсь, как в первый! - 
призналась нам Полина.

Ну а для Владимира 
Преснякова это самый на-
стоящий дебют. Он следил 
за прошлыми сезонами 
шоу, но смотреть по теле-
визору и самому принимать 
участие, что называется, - 
две большие разницы.

- Я пришел за яркими го-
лосами, в которых есть лю-
бовь и надежда, - поделился 
с нами артист перед нача-
лом слепых прослушива-
ний. - Люди соскучились по 

искренности, поэтому буду 
обращать внимание не 
только на голоса и музыку, 
но и на личность исполни-
теля. Я пришел на «Голос», 
чтобы узнать, как и о чем 
сейчас поет наша страна...

Для Антона Беляева но-
вый сезон «Голоса» - это, 
наверное, еще большее 
испытание. С одной сто-
роны, музыкант принимал 
участие во втором сезоне 
этого шоу - как участник - 
и ярко себя проявил, дошел 
до полуфинала. Сейчас он 
много выступает. Но ока-
заться в жюри, оценивать 
других - для Антона это уж 
очень непривычная миссия.

А вот Яна Чурикова уже 
потихоньку привыкает к 
своей новой роли. На по-
сту ведущего «Голоса» она 
сменила Дмитрия Нагиева, 
который решил сделать 
небольшой перерыв в сво-
ей телевизионной карьере.

Кстати, с этого сезона в 
проекте действует новое 
правило, которое еще боль-
ше обострит конкуренцию 
между членами жюри. Те-
перь, помимо знаменитой 
красной кнопки (той самой, 

которая разворачивает на-
ставника во время слепых 
прослушиваний), на крес-
ле есть еще панель с тремя 
кнопками блокировки. На-
жав одну из них, наставник 
лишит конкурента возмож-
ности участвовать в борьбе 
за вокалиста. Впрочем, все-
го за сезон новой функци-
ей можно воспользоваться 
лишь дважды. Нажав на 
кнопку блокировки, настав-
ник автоматически разво-
рачивает свое кресло к ис-
полнителю и одновременно 
скрытно блокирует соперни-
ка. Если заблокированный 
наставник тоже решит раз-
вернуться - он это сделает, но 
перед ним загорится «крас-
ная дорожка» блокировки 
и он не сможет пригласить 
участника к себе в команду. 
У нового правила немало 
нюансов, что обострит ин-
тригу в шоу до предела. Кро-
ме того, ожидается, что в 
самом шоу будет несколько 
сюрпризов, которые удивят 
не только телезрителей, но 
и наставников. В общем, но-
вый сезон «Голоса» обещает 
быть жарким!

Анна Соколова

Из шоу «Маска», что идет на НТВ, выбыла Яна 
Рудковская. Жюри ее рассекретило. Одна-

ко сама госпожа продюсер уверяет, что 
именно так она изначально и планирова-

ла свое участие в телепроекте.

Рудковская выбыла 
уже в третьем выпу-
ске. Казалось бы, не-
удача. Но Яна сдела-
ла хорошую мину 
при плохой игре.

- Мне совсем 
не обидно поки-
дать шоу в самом 

начале, - уверяет 
она. - Не то что-
бы я устала, про-

сто понимаю, что 
моя миссия в проекте 

на этом окончена. Я так и 

думала, что меня раскроют 
после третьего-четверто-
го выпуска. В «Маске» так 
много хороших больших 
артистов, которые вокаль-
но в разы сильнее меня и 
заслуживают идти дальше. 
Будучи продюсером, я, мож-
но сказать, спродюсировала 
свой уход. В этом выпуске 
я изначально должна была 
петь песню Алены Апиной 
и Мурата Насырова «Эти 
лунные ночи», а в следую-
щем - «Чао!» Аллы Пуга-
чевой. В итоге «Чао!» спела 
сейчас, как бы попрощав-
шись со всеми.

Кстати, не все члены 
жюри сразу разглядели под 
маской Лисенка именно Яну 
Рудковскую. Регина Тодо-
ренко увидела в этом образе 
актрису и мать двоих детей 
Анну Хилькевич, Филипп 
Киркоров услышал инто-
нации фигуристки Татьяны 
Навки. А вот Валерия сразу 
узнала свою подругу Яну 
Рудковскую. Ее голос и ока-
зался решающим.

Егор Крид 
подставил своих 
«кормильцев»

Рудковская 
спродюсировала 

свой уход

Ирина Иванова

Пресняков пришел 
за любовьюП
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«Чай вдвоем» снова 
вместе: это временно?
Стас Костюшкин и Денис Клявер, которые разошлись в 

разные стороны больше десяти лет назад, внезапно объявили 
о воссоединении. Они полны энтузиазма. Но не все верят, что 

это надолго...
Было время, когда по ним 

сохли тысячи прекрасных 
девчат разного возраста. Да и 
сейчас сохнут, хотя девчата и 
повзрослели. Поэтому стра-
нички Стаса Костюшкина и 
Дениса Клявера всегда были 
заполнены призывом по-
клонниц: «Воссоединяйтесь!» 
Они много лет отказывались. 
Но в конце прошлого года 
сказали: «Ну-у-у ладно!» А 
на днях уже записали новую 
совместную песню. Хотя, ко-
нечно, фанатов (точнее, фа-
наток) коллектива интересу-
ют старые хиты: «Ласковая 
моя», «Сынок», «Белое пла-
тье», «Желанная»... Однако 
парни твердо намерены по-

полнять репертуар свежими 
композициями. Соскучились 
по совместному творчеству!

- Я десять лет не писал ли-
рику для «Чай вдвоем», но те-
перь надо собраться и сделать 
это как нельзя лучше, - заявил 
Стас. - Денис написал неверо-
ятную музыку. Нужен запоми-
нающийся и красивый текст.

Есть подозрение, что, на-
писав несколько новых песен, 
друзья устроят тур по стране. 
Есть ли у них перспективы 
собрать в этом туре публику 
и сделать кассу? 

- Я давно общаюсь со Ста-
сом, - признался звездный 
промоутер Сергей Лавров. - 
И знаю, что и Костюшкина, 

и Клявера на всех их концер-
тах всегда просят исполнить 
песни из репертуара «Чай 
вдвоем». Всегда! Думаю, они 
решили сделать сюрприз по-
клонникам и объединиться. 
Но только на время. Потому 
что возрождать дуэт им по 
деньгам невыгодно. Посколь-
ку когда они ездят на гастро-
ли поодиночке, то зарабаты-
вают столько же, сколько 
зарабатывали вместе. Осо-
бенно это касается Костюш-
кина. У него концертов очень 
много! У Дениса, к сожале-
нию, меньше... Но за каждый 
концерт каждый из них полу-
чает ту же сумму, которую 
получал бы их дуэт. Поэтому 
насовсем воссоединяться им 
просто нет никакого финан-
сового смысла. Я полагаю, 
что поэтому они в свое время 
и расстались. И сейчас это бу-
дет только временный дуэт, 
который создается для того, 
чтобы порадовать фанатов. 
По многочисленным прось-
бам, так сказать. Такие воссо-
единения воспринимаются на 
ура. Если бы сейчас Сергей 
Лазарев воссоединился с Вла-
дом Топаловым, то их фанаты 
тоже бы ликовали. Распав-
шиеся коллективы вообще 
нередко собираются вновь. 
Ненадолго. Ну вспомним 
группу ABBA... Солисты же 
сошлись после долгого пере-
рыва, провели концерты. По-
чему наши звезды не могут 
поступить так же? Просто, 
чтобы поклонники могли по-
ностальгировать... 

Лидия Мезина

Надежда Бабкина снова 
получила работу на 

телевидении. Теперь певица 
будет вести собственную 

программу.
Надежда Бабкина 10 лет 

была соведущей в «Модном 
приговоре». Но телепрограмма 
после начала СВО перестала 
выходить в эфир. Когда вер-
нется и вернется ли вообще - 
большой вопрос. Казачка Надя 
не стала ждать у моря погоды 
и согласилась на предложение 
НТВ - она будет ведущей новой 
программы, которая называет-
ся «Прошу, прости!». Основная 
цель проекта - помирить близ-
ких людей, между которыми 
возникли разногласия. Герои 
программы встретятся лицом 
к лицу и попробуют восста-
новить утраченную когда-то 
связь. В каждом эпизоде проек-
та зрители будут знакомиться с 
историями людей, которые по 
какой-то причине разошлись 
много лет назад.

- Умение прощать - вообще 
великая вещь, - говорит Надеж-
да Георгиевна. - Я, к счастью, 
этому со временем научилась. 
Раньше обижалась на всякую 
несправедливость, не пони-
мала - за что, в себе копалась, 
расстраивалась... А в какой-то 
момент поняла, что жить оби-
дой невозможно, и стала своих 

обидчиков жалеть и пытаться 
понять. Их изнутри сжирают 
зависть, злость и ревность, вот 
они и жалят всех - несчаст-
ные люди. Я перестала жить 
обидами. У меня нет желания 
мстить. Как бы тяжело мне 
это прощение ни давалось, я 
знаю, что, простив, прежде 
всего себя спасу. Кто предавал 
меня и делал мне гадости, они 
же с этим живут, а не я. Я про-
стила, забыла и живу дальше. 
Сделанное зло - их проблемы, 
а не мои. Для меня каждое пре-
дательство - это просто школа 
и наука.

Ирина Иванова

Детям известных людей приходится нелегко. Их все время 
сравнивают с родителями, норовят сказать пошлость типа: 
«На детях гениев природа отдыхает». Поэтому актриса театра 
и кино Валентина Теличкина очень не хотела такой судьбы 
для своего единственного сына Ивана Гудкова.

- Я напрочь отбила у него 
желание становиться арти-
стом, - признается актриса. 
- В детстве Ваня был очень 
хорошенький, на утренниках 
в Доме кино его вечно под-
лавливали и звали сняться 
где-то. А он у меня был кни-
гочеем. Поэтому я сказала 
Ване, что на съемках филь-
мов стоят такие световые 
приборы, которые для глаз 
очень вредны: мол, он мо-
жет ослепнуть и не сможет 
читать. И это так на него 
подей ствовало!

В итоге наследник посту-
пил в престижный МГИМО, 

где получил хорошее юриди-
ческое образование: в 2000 
году он с отличием окончил 
международно-правовой 
факультет. Потом защитил 
кандидатскую диссертацию, 
стал автором многих науч-
ных работ, устроился рабо-
тать в «Газпром». В знамени-
том концерне Иван Гудков, 
как юрист, подготавливает 
правовое сопровождение 
международных проектов.

- Я очень не хотела, чтобы 
он становился актером, - го-
ворит Валентина Ивановна. - 
Ведь это несамостоятельная, 
зависимая профессия. И рада 
тому, как сложилась судьба 
моего сына.

При этом звездное имя ма-
тери Ивана скорее тяготит.

- «Нормально, мам, ниче-
го» - такой обычно оценки я 
удостаивалась от него после 
выхода какого-то фильма, 
- вздыхает артистка. - По-
моему, сегодня он ленты со 
мной не пересматривает. Но 
недавно я ему сбросила ссыл-
ку на картину 1972 года «Сто-
янка поезда - две минуты». И 
он сказал: «Прикольно!»

Филипп Гришин
Лидия Мезина
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Оба объекта имеют оди-

наковую площадь - 700 кв. 

метров и оцениваются в 

одинаковую сумму - 300 млн 

рублей. Хотя это неточно, 

потому что информацию о 

продаже убрали из публич-

ного доступа. Агентство, ко-

торое занимается реализаци-

ей имущества звездной пары, 

действует по закрытым 

каналам. И всех, кто про-

явит интерес, ждет серьезная 

проверка на платежеспособ-

ность. Ставка делается на 

бизнесменов, которые, опа-

саясь санкций, возвращают 

свои капиталы в Россию и 

чисто теоретически могли 

бы заинтересоваться ро-

скошными домами, чтобы 

просто вложить деньги. 

- На это можно не рас-

считывать, - говорит ри-

елтор Мария Сперанская. 

- Серьезные бизнесмены 

обычно вкладывают деньги 

не в жилую недвижимость, 

а в коммерческую - склады, 

торговые помещения и т. п. 

Но рынок коммерческой 

недвижимости в Москве сей-

час стоит. То есть туда пока 

никто ничего не вкладыва-

ет. Жилье премиум-класса, 

как у Брежневой с Меладзе, 

тоже не продается. Висит 

мертвым грузом. Потому что 

люди, способные купить дом 

за 300 миллионов, скажем 

так, разъехались. Большин-

ство наших состоятельных 

граждан находится в «очень 

длительном отпуске» за гра-

ницей. Самое внушительное 

количество таких «отдыхаю-

щих» сосредоточено сейчас 

в Израиле. Некоторые пред-

почли Турцию или Испанию. 

В общем, они все около те-

плых морей сидят и выжи-

дают. Стараются ничего не 

покупать. Поэтому продать 

особняк Веры Брежневой 

пока нереально. Замок Пу-

гачевой и иноагента Галкина 

продался? Нет. Хотя предпо-

лагалось, что найдется очень 

богатый поклонник Прима-

донны, который непременно 

захочет приобрести дом, где 

певица провела несколько 

счастливых лет жизни. Рань-

ше громкое имя непременно 

бы повысило шансы продать 

недвижимость даже по завы-

шенной цене. Но сейчас это 

не работает. С большим тру-

дом не так давно удалось реа-

лизовать подмосковный дом 

Павла Прилучного. Именно 

за счет его имени. Но там 

цена была далеко не 300 мил-

лионов.
М.Н.

«Покупателей на особняк 
Брежневой надо искать 
за границей»

Певица Вера Брежнева и ее супруг Константин Меладзе, 

которые сразу после начала СВО переехали в Италию, 

решили продать свою российскую недвижимость - особняк 

на Новой Риге в Подмосковье и виллу в Крыму.

Бабкина всех простила

Теличкина отбила 
у сына страсть к кино
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Две давние подруги оказались по разные стороны баррикад: 
одна уехала из страны, другая, наоборот, вернулась после 
длительной эмиграции. У Чулпан - полный провал с работой.
 А Дина в России громко заявила о себе. Ждет ли ее успех?

То, что Чулпан Хаматову в 
Латвии, куда она уехала сразу 
после начала СВО, уже ни-
чего не ждет, ясно как день. 
Да, ей удалось пристроиться в 
рижский театр. По знакомству 
с худ руком Алвисом Херма-
нисом. И удалось даже полу-
чить одну из главных ролей 
в новом спектакле «Гоголь. 
Натюрморт». Актриса, играв-
шая ранее только на русском, 
даже выучила свои реплики 
на латышском и на украин-

ском языках! На 28 февраля 
была назначена премьера. Но 
за день до этого спектакль не-
ожиданно сняли с репертуара. 
О причине было объявлено на 
сайте учреждения культуры: 
«Новый Рижский театр отме-
няет спектакль Gogolis. Nature 
Morte, потому что на этот раз 
не получилось. Творческий 
провал. В театре (как и в жиз-
ни) такое бывает». 

- Это можно назвать общим 
выбором, - пояснил режиссер 
постановки Улдис Тиронс. - 
Решение было принято после 
того, как мы наконец увидели, 
во что в итоге превратилась 
постановка. Но, к сожалению, 
было уже слишком поздно. 
Мы поняли, что то, что мы 
представляли в шоу, работает 
не так, как мы думали.

Никто, конечно, не гово-
рит, что «творческий провал» 
случился по вине Чулпан. Но 
очевидно, что это словосоче-
тание, которое применили в 
отношении спектакля с ее уча-
стием, перекрыло ей теперь 
все шлюзы не только в Риге, 
но и во всей Европе и в США, 
где актриса в последние меся-
цы тоже подыскивала работу, 
наняв агента-международника.

Любопытно, что параллель-
но с провалом в Латвии у Ха-
матовой случился абсолютный 
ренессанс у ее подруги Дины 
Корзун в России. Они вместе 
снялись в 1998-м в фильме 
«Страна глухих», вместе осно-
вали благотворительный фонд 
«Подари жизнь»... Потом Дина 
вышла замуж за бельгийско-
го музыканта Луи Франка и 
уехала за границу. Все эти годы 
она жила то в Швейцарии, то 
в Великобритании, то снова в 
Швейцарии. И вдруг вместе с 

мужем и двумя дочерьми пере-
ехала в РФ. Сказала, что насо-
всем. Объяснила, что давно 
думала о возвращении...

- А окончательное осмысле-
ние началось где-то с 2017 года. 
Что-то начало происходить во 
всем мире, и стала понятна не-
избежность того, что происхо-
дит сегодня, - заявила актриса.

Она призналась, что испу-
галась за подрастающих до-
черей. Старшей 15, младшей 
13. А в Европе объявили, что 
каждый ребенок сам может 
выбирать свой гендер. И вы-
бор оказался невероятно ши-
роким! Дина с мужем решила, 
что дочки должны взрослеть 
там, где гендеров до сих пор 
всего два - мужской и женский. 
Где люди все еще цепляются 
за традиционные ценности. 
«Россия сейчас - это самое без-
опасное место», - сказала Дина. 
И добавила, что она «невероят-
ный патриот». Более того, под-
готовила автобиографический 
моноспектакль под названием 
«Как я пришла в себя». Пре-
мьера состоялась в столичном 
театре «Практика» 1 марта. 
Через день после того, как у 
подруги Чулпан, покинувшей 
родину, состоялся «творческий 
провал».

На спектакль Корзун посы-
пались в основном восторжен-

ные отзывы. Но как у нее все 
сложится дальше? Все-таки 
столько лет не давала о себе 
знать... Будет ли она востребо-
вана у нас? 

- Ничего не имею против 
Дины Корзун, но она в свое 
время оказалась таким серьез-
ным разочарованием, - говорит 
киновед Александр Шпагин. 
- Таким же разочарованием 
как, например, Владимир Ка-
пустин, который запомнился 
только по фильму «Завеща-
ние Ленина». Стал актером 
одной роли, больше ничего из 
него не вышло. То же самое с 
Диной Корзун. Она сработа-
ла на глухонемой органике в 
фильме «Страна глухих». Все 
подумали: «Какая интересная 
актриса!» Но продолжения не 
последовало. Картина «Стра-
на глухих» так и осталась ее 
единственной удачей, кото-
рую, естественно, еще помнят 
как некую сенсацию нового 

тогда кинематографа. Но ведь 
столько лет прошло... Сейчас 
что есть Дина Корзун, что нет 
ее - все равно. Уехала - приеха-
ла. И что? А вот Чулпан Ха-
матова всем интересна. У нее 
спектакль провалился - и всем 
это интересно. Всем, кстати, 
плевать, что происходит с дру-
гими уехавшими актерами. А 
Чулпан Хаматову обсуждают: 
как она живет, что с ней про-
исходит? А Дина Корзун... Ну 
что про нее сказать? Только 
руками развести при всем к 
ней уважении. Если она набе-
рет роли и популярность, что 
редко бывает с актерами по-
сле пятидесяти, я буду только 
рад. 

- Она хорошая актриса, - 
считает актер Владимир До-
линский. - Чудесно сыграла 
в «Стране глухих». И было 
видно, что она талантлива. Я 
думаю, что любой режиссер ее 
с руками-ногами заберет. Если 
бы у меня был свой театр, я бы 
с удовольствием ее взял к себе. 
Уверен, что у нее все сложится 
прекрасно! 

Лидия Мезина

тогда кинематографа Но ведь

Филипп Киркоров готовится 
отметить 56-летие. И 

предстать перед зрителями 
Москвы и Петербурга, 

что называется, во всей 
красе - постройневшим, 

помолодевшим, 
обновленным...

Король российской 
эстрады не скрывает, что 
обратился за помощью к 
хорошему пластическо-
му хирургу - Тимуру Хай-
дарову.

- Была проведена 
большая комплекс-
ная работа. А после 
операции Филипп 
выполнял все мои 
строгие рекоменда-
ции и похудел на 12 
килограммов, - рас-
сказал врач. - Но нас 
ждет еще один этап 
преображения. Фи-
липп - большой мо-
лодец. Он решился 
на такую трансфор-
мацию и не скрыва-
ет этого.

Сам же певец по-
ясняет, что, мол, на 
радикальные пере-
мены во внешности 
его подвигло желание 
красиво выглядеть на 
экране.

- Тут очень важна мо-
тивация, - говорит Кир-
коров. - А главная моти-
вация сегодня - это мой 
юбилейный тур. До того, 
как начать работать с 
Тимуром Хайдаровым, в 
моей жизни присутство-
вал замечательный косме-
толог Лусине Карапетян, 
помогавшая на протяже-
нии многих лет ухаживать 
за лицом и телом, чтобы 
мое появление на экране 
вызывало эстетические 
чувства.

Филипп считает, что не 
имеет права даже позво-
лить подумать окружаю-
щим людям, что он не в 

форме. И это стремление 
постоянно выглядеть иде-
ально уже у него в крови, 
вошло в привычку.

- Про меня никогда 
не скажут: «Ой, смотри-
те, Киркоров-то в жизни 
совсем не такой, как на 
экране!» - уверен испол-
нитель.

Самое главное, что 
сбудется голубая мечта 
певца - быть обладате-

лем заветных «кубиков» 
пресса! С точки зрения 
анатомии, «кубики» - это 
прямая мышца живота, 
которая видна из-за ма-
лого количества жиро-
вой ткани и достаточно 
развита при помощи фи-
зических упражнений.

- «Кубиков» на моем 
прессе, конечно, чуть 

меньше, чем у Давы (рэп-
исполнитель, приятель 
Киркорова. - Ред.), но тем 
не менее, - интригует Фи-
липп.

Правда, его «куби-
ки» сформированы не в 
спортзале, а при помощи 
пластической операции и 
использования собствен-
ных жировых отложений. 
Во время липофилинга 
хирург «прорисовал» же-
лаемые контуры мышц и 
линии плавных переходов 
талии, бедер и ягодиц. Все 
манипуляции осущест-
влялись через микро-
проколы и разрезы на 
коже, от которых следов 
не остается. Окончатель-
ный результат работы 
над идеальным животом 
можно будет оценить че-
рез 2-3 месяца. Аккурат 
ко дню рождения бывше-
го мужа Пугачевой.

Федор Гришин,
 фото автора

Киркоров готовится 
представить «кубики» 
пресса

Дина Корзун утерла нос 
Хаматовой?
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«Гонения на меня 
начались давно»
- Александр Васильевич, в 

мае 2022 года Латвия запре-
тила вам въезд в страну из-
за «поддержки вторжения 
России на Украину и оправда-
ния российской агрессии». Пе-
реживаете по этому поводу?

- Я узнал про это вообще 
случайно, от друзей. И до сих 
пор недоумеваю, почему это 
случилось. Очень переживаю, 
потому что столько у меня свя-
зано со странами, где я теперь 
под запретом... Хотя гонения 
на меня в Прибалтике нача-
лись давно. Помню, как мой 
коллега и давний друг Ивар 
Калныньш, с которым про-
ехали всю страну, во время га-
стролей в Киеве вдруг сделал 
заявление, что, дескать, у него 
никогда не было и нет никаких 
друзей в России. Хотя, когда с 
супругой приезжал в Латвию, 
он нас всегда встречал, хлебо-
сольно принимал, познакомил 
со своей супругой и дочерью. 
Поэтому вначале я даже не 
поверил, что он такое мог ска-
зать. Оказалось, правда. Ивар 
дал интервью, в котором от-
рекся от друзей в России и за-
явил, что гастролировать у нас 
больше не будет. Хотя тут у 
него был основной заработок. 
Мне было обидно и непонятно. 
Такая же история случилась у 
меня и в Эстонии. Знакомый 
всем по фильму режиссеров 
Александра Алова и Владими-
ра Наумова «Легенда о Тиле», 
ныне покойный актер Лембит 
Ульфсак отказался встречать-
ся со мной, когда я был в Тал-
лине. Сказал, что если его со 
мной, россиянином, увидят, то 
будет очень печально. Актер 
просто был запуган!

- Но вас же еще и врагом 
президента Украины Влади-
мира Зеленского объявили!

- Я с ним никогда в жизни 
не встречался и как артиста не 
знаю. Хотя коллеги, которые 
снимались в продюсируемом 
им сериале «Сваты», рассказы-
вали, какой он веселый парень, 
какие анекдоты шикарные 
рассказывает, как любит Рос-
сию. И не понимали, что с ним 
вдруг случилось, когда он стал 

политиком. А провинился же 
я перед ним, видимо, тем, что 
проводил в Севастополе твор-
ческие встречи с моряками 
Черноморского флота.

- Вы же, кажется, до по-
следнего ездили в Киев, когда 
это уже было небезопасно 
для россиян?

- Мы перед самым началом 
спецоперации снимали там два 
сезона - 16 серий - сериала «По 
законам военного времени». 
Поселили там меня и Катю 
Климову в частную гостиницу, 
чтобы никто не знал, где мы 
проживаем. И помню, как но-
чью ко мне с горилкой и салом 
пришли ребята, с которыми 
я когда-то вместе учился во 
ВГИКе: они - на актерском фа-
культете, я - на режиссерском. 
А ночью они пришли потому, 
что боялись быть замечен-
ными кем-то днем. Это было 
печально. Ведь дружба у лю-
дей осталась, а запугали их се-
рьезно. Помню, как, кажется, в 
Черновцах пришла на съемки 
какая-то старушка и передала 
мне носочки собственной вяз-
ки, а жене - рушник с узором и 
сарафан. Это было так трога-
тельно! А что меня поразило в 
Киеве, так это количество вы-
ставленных на продажу элит-
ных квартир на Крещатике. 
Люди бегут - кто в Польшу, кто 
в Германию, кто в Израиль...

«Ваня Ургант меня 
разочаровал»
- Так в Израиль и из Мо-

сквы многие ваши коллеги 
устремились сегодня! Как 
относитесь к этим эмигран-
там?

- Я их вообще понять не 
могу, у меня просто в голове 
не укладывается. Ваня Ургант 
меня очень разочаровал. Я 
очень нежно к нему относил-
ся, был знаком с его бабуш-
кой - великой актрисой Ниной 
Ургант, дружу с его отцом Ан-
дреем Ургантом. И вдруг Ваня 
бежит, бросает работу на теле-
видении, благодаря которой 
кормил всю семью. Почему? 
Зачем? В армию его призыва-
ют или что?! Меня огорчает и 
то, что уехавшие артисты ча-
сто клеймят и порочат родную 

страну. Вы же жили за счет 
России! А теперь поливаете 
грязью! Ну как так можно?! 
Это же предательство! Хотя 
их предательство копейки не 
стоит по сравнению с тем, что 
терпит наша страна сегодня.

- Следите за специальной 
военной операцией?

- А как же, конечно! Наши 
же ребята там погибают! Я 
езжу часто по госпиталям. В 
свое время также навещал ра-
неных в Афганистане и Чечне, 
ездил с актрисой Любовью Со-
коловой. Она всегда надевала 
медаль «Защитник Ленин-
града» и учила меня: «Сашка, 
только повеселее!» А сама, 
как только заходим в палату, 
начинала рыдать: «Сыночки 
вы мои!»

- После начала СВО на 
русскую культуру и арти-
стов во всем мире начались 
гонения. Обижает вас эта 
травля?

- Что такое русская куль-
тура? Это космос! Без нее 
мировая культура существо-
вать не может. Не может она 
быть без Чайковского, Рах-
манинова, Гоголя, Толстого! 
А больше всего меня воз-
мущает, когда Россию начи-
нают унижать украинские 
артисты, которые именно 
у нас обрели свою популяр-
ность и славу. Вот пример - 
актриса Валерия Заклунная. 
Она была такой патриоткой 
Советского Союза! А потом 
выступила против России... А 
Ада Роговцева что несет! Я ду-
маю, она просто свою пенсию 
отрабатывает, льготы, может, 
ее вынуждают. Хотя это про-
сто сумасшествие! В голове не 
укладывается! Не понимаю.

- Кстати, про патрио-
тизм. Насколько сегодня он 
в чести? Вот вы, например, 
на закрытии кинофестиваля 
«Черноречье Фест» в Дзер-
жинске со сцены читали сти-
хи про Россию, и зал плакал!

- А русский народ - он в душе 
патриот. Моего дедушку-каза-
ка в 1927 году сослали на Алтай 
за то, что он служил в охране 
царя. Так вот он мне говорил: 
«Санька! Заруби на носу: слу-
жить надо Отечеству, а не вла-
стям. Сегодня - одна власть, 

завтра - другая. А Отечество 
- вечно! Отечество - от отца 
идущее. А от отца - значит, от 
Бога!» Так вот если это поня-
тие человек впитывает в себя с 
детских лет, то он - патриот. Не 
партиец, а патриот!

«Александр 
Васильевич, меняйте 
фамилию»
- Ваша мама, знаю, хо-

тела, чтобы вы стали во-
енным. Вы пошли в актеры. 
А творческий псевдоним в 
честь кого взяли?

- У мамы была девичья 
фамилия Токорева. А Иван 
Панкратов - это первый муж 
мамы, военный офицер, раз-

ведчик, который без вести 
пропал в Японии в начале 1946 
года. Он не был репрессиро-
ван, поэтому я и взял его фа-
милию. Что же касается мое-
го отца, то он был потомком 
раскулаченных в 1927 году и 
сосланных черниговских ка-
заков. Василий Трофимович 
Гузев - так его звали. Но мама, 
выйдя за него замуж, сама не 
стала менять фамилию перво-
го мужа, который был чист 
перед советской властью, и 
детей записала Панкратовы-
ми. Время было такое...

Черным же я стал еще в 
студенчестве. Вместе со мной 
во ВГИКе, правда, на опера-
торском факультете, учился 
тоже Саша и тоже Панкратов. 
Он был старше меня. Я был 
невыездной, а он отправил-
ся на фестиваль в Карловы 
Вары со своим первым филь-
мом. Сфотографировали там 
его, а биографию дали мою! И 
меня вызвал Филипп Ермаш 
(председатель Госкино. - Ред.) 
и сказал: «Александр Васи-
льевич, меняйте фамилию». 
Вскоре родился и псевдоним, 
когда на пленуме молодых 
кинематографистов в Доме 
кино разбирали мою ди-
пломную работу по расска-
зам Шукшина. Там кто-то из 
зала спросил, какой из Пан-
кратовых ее снял. И предсе-
датель сказал: «Черный», под-
разумевая смоль моих волос, 
поскольку второй Панкратов 
был рыжий. Так и пошло с тех 
самых пор - Черный.

- Слышал, что стать ак-
тером вас благословила зна-
менитая советская актриса 
Изольда Извицкая...

- Случай удивительный! 
Впервые я увидел ее, когда мне 
было лет десять. Я жил тогда в 
Колмогорском поселке Кеме-
ровской области, а Извицкая 
ездила с творческими встре-
чами по стране. На переезде из 
Кемерова в Новокузнецк у них 
замерз двигатель. Зима, ночь, и 
она с директором «Мосфиль-
ма», увидев свет в нашем окне, 
постучала в дверь с просьбой 
погреться. Я открыл, она спро-
сила про взрослых. «Папы 
у меня нет, маму сейчас раз-
бужу», - сказал я. Помню, как 
любовался ею, еще не зная, 
кто это. Когда автобус отре-
монтировали, Извицкая меня 
спросила: «Санечка, о чем ты 
мечтаешь?» Я говорю: «Кино 
делать». И она мне подарила 
черно-белую открыточку со 
своей фотографией и на об-
ратной стороне написала: «Са-
нечка, твоя мечта обязательно 
сбудется. Из. Из.». Она хранит-
ся у меня до сих пор! Пройдет 
много лет, и я - уже будучи 
студентом ВГИКа - увижу ее 
на вечере, с которым она к 
нам приехала... Была еще одна 
встреча, уже в конце ее жизни. 
Я был в ту пору практикантом-
режиссером на «Мосфильме». 
Помню, как по темному ко-
ридору идет она нетрезвой по-
ходкой. Я подхожу к ней, она 
долго всматривается в меня, а 
потом говорит: «Видишь, Са-
нечка, твоя мечта сбылась. А 
моя - умерла...»

Федор Григорьев

Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ: 

«Русский народ - 
он в душе 
патриот»

А

Почти каждый день приходят вести о том, что тот или иной 
российский артист угодил в санкционный список какой-либо 
западной страны. Александр Панкратов-Черный оказался в нем 
еще год назад. И до сих пор недоумевает, чем мог насолить 
Украине или Латвии...
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«Мы из джаза»

«За прекрасных дам!»

«Где находится нофелет?»
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Россиян пугают 
ядовитыми 
духами и холерой
Украинский Центр информационно-психологических 
операций (ЦИПсО) придумывает новые фейки, 
чтобы вызвать панику в России.

После недавнего взлома 
серверов радиостанций и те-
леканалов сразу в несколь-
ких регионах России в эфире 
прозвучала новость об объ-
явлении воздушной трево-
ги. Уже в тот же день стало 
ясно, что это проделки хаке-
ров, входящих в структуру 
управляемого британцами 
ЦИПсО Украины.

Буквально на следующий 
день психологическое дав-
ление на россиян продол-
жилось другими способами. 
Сначала жителям Новоси-
бирска в мессенджерах нача-
ли поступать сообщения со 
странным предупреждением. 
Якобы какие-то люди ходят 
по улицам Новосибирска и 
предлагают горожанам по-
нюхать смертельно опас-
ные духи. Мол, стоит толь-
ко нюхнуть из флакончика, 
как человек тут же умирает. 
Одновременно в тех же всем 
хорошо известных иностран-
ных мессенджерах (вайбер и 
ватсап) появились вбросы о 
якобы разбросанных по го-
роду отравленных купюрах 
банка приколов для массово-
го убийства детей.

С некоторым опоздани-
ем точно такие же, словно 
написанные под копирку, 
панические сообщения на-
чали распространяться в 
мессенджерах и чатах и в 
других городах России. При 
этом никаких отравленных 
духами женщин и никаких 
отравленных деньгами де-
тей в городах нашей страны 
так и не появилось.

Иногда анонимные от-
правители таких постов 
не ограничиваются одним 
лишь текстом и записыва-
ют голосовые сообщения, 
которые потом рассылают 
в группах и сообществах 
массовой рассылкой. Со-
общения также начали рас-

пространяться в соцсетях и 
личных переписках с прось-
бой срочно рассказать всем 
друзьям и близким.

ГУ МВД по Новосибир-
ской области уже вынужде-
но было выступить по это-
му поводу с официальным 
обращением. Граждан при-
звали не поддаваться пани-
ке. В полиции объяснили, 
что никаких заявлений по 
поводу отравленных пред-
метов до сих пор не посту-
пало. Это просто психоло-
гическая атака на россиян.

В очередной раз про-
пагандисты украинского 
ЦИПсО пугают россиян 
якобы начавшейся на Юге 
России из-за действий укра-
инских диверсантов и по-
врежденных водопроводов 
вспышкой холеры. Причем 
текст и сляпанные в фото-
шопе картинки и объявле-
ния даже не удосужились 
подправить с прошлой вес-
ны. В мае 2022 года укра-
инские фейкометы уже 
вбрасывали в соцсети точно 
такую же страшилку.

Надо сказать, за состоя-
нием водопроводной воды 
сейчас тщательно следят. 
Особенно на юге страны 
ввиду угрозы диверсионных 
актов. А если кто не знает, 
холеру уже несколько де-
сятков лет успешно умеют 
лечить антибиотиками и 
физрастворами. Так что в 
России, в отличие, напри-
мер, от Бангладеш или бед-
нейших стран Африки, это 
заболевание точно не смо-
жет приобрести масштабы 
эпидемии.

Роспотребнадзор заявил, 
что угрозы вспышки хо-
леры в России ожидать не 
стоит. Эпидемиологическая 
ситуация оценивается как 
стабильная.

Олег Павлов

Аферисты приспособи-
лись открывать на популяр-
ных в России маркетплейсах 
Ozon и Wildberries легаль-
ные с виду магазины, в кото-
рых указывают низкие цены 
на товары. С помощью та-
кого нехитрого приема эти 
магазины быстро набирают 
популярность у покупателей 
и выходят в топ поиска в ин-
тернете. Магазин начинает 
выгодно отличаться от кон-
курентов по ценам, и тысячи 
покупателей начинают там 
собирать товары в корзину 
и оформлять доставку. Вот 
тут-то и вступает в действие 
мошенническая схема.

Владельцы магазина под 
видом смены компании для 
доставки товара переманива-
ют клиентов на мошенниче-
ский ресурс с площадки всем 
известного маркетплейса. 
Начинают писать клиенту 
личные сообщения в мессен-
джеры, сообщая о наличии 
товара на другом складе. При 
этом, чтобы усыпить подо-
зрения и войти в доверие к 
клиентам, мошенники порой 
даже возвращают деньги 

после оплаты заказа, когда 
магазин сам его отменяет и 
объясняет это «сменой до-
ставщика». Клиентам предла-
гают оформить заказ через 
доставку «Яндекса», но для 
этого аферисты дают ссылку 
на сторонний сайт. Совсем не 
«Яндекс», а нечто с похожим 
дизайном.

На фейковом сайте «Ян-
декса» злоумышленники за-
прашивают персональные 
данные покупателя, адрес 
электронной почты и адрес 
проживания, номер банков-
ской карты и прочее якобы 
для оплаты товара и услуг 
службы доставки. В итоге 

клиент не только не полу-
чает товара, но порой ли-
шается всех денег на карте. 
Кроме того, в руках у пре-
ступников оказывается пол-
ное досье на человека. Эту 
базу персональных данных 
они могут потом продать в 
даркнете для совершения 
дальнейших преступлений.

Чтобы избежать подоб-
ных казусов, эксперты по 
мошенничествам советует 
людям совершать покупки 
только на сайте известных 
маркетплейсов и не перехо-
дить по сторонним ссылкам.

Яна Полянская

Речь идет о том, что 
граждан хотят избавить 

от хлеба с туалетной 
бумагой и колбасы с 

растительным белком. 
До последнего времени 

жулики, не стесняясь, 
подсовывали нам 

дешевые суррогаты 
вместо качественного 
товара. И вот наконец 

этой порочной практике 
должен прийти конец.

Молочную продукцию, в 
которой вместо молочного 
жира сплошное пальмо-
вое масло, сосиски с непо-
нятным составом и прочие 
продукты-суррогаты пред-
лагают не допускать отны-
не к госзакупкам и полкам 
супермаркетов. С такой 
инициативой в правитель-
ство России обратилась 
«Общественная потреби-
тельская инициатива».

Особенно большие объ-
емы суррогата наблюда-
ются в категории пере-
работанных продуктов: 
это полуфабрикаты, кол-
басные изделия, мясные и 
рыбные консервы, слад-
кие напитки. Штрафы за 
фальсификат и несоответ-
ствие содержимого тому, 
что написано на этикетке, 
нарушителей не пугают. 
При огромных объемах 
продаж и прибылей эти 
штрафы производители 
подделок платят легко. По-
этому «Общественная по-
требительская инициати-
ва» предлагает наказывать 
производителей фальсифи-
ката по-другому. А именно: 
попавшихся на обмане по-
требителей стоит вносить 
в черный 
список на 
госзакуп-
ках и раз и навсегда закры-
вать им доступ к полкам 
больших магазинов.

Инициативу пока не рас-
сматривали в правитель-

стве. Но известно, что свой 
реестр недобросовестных 
поставщиков, подрядчи-
ков и исполнителей имеет 
Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). В 
черном списке ФАС пере-
числены компании, кото-
рые не допускают к торгам 
и госзакупкам за то, что 
раньше они нарушили пра-
вила конкурса.

Теперь то же самое пред-
лагают сделать и с произ-
водителями продуктового 
фальсификата. Засилье 
продуктов-суррогатов в 
секторе переработанных 
продуктов в разных реги-
онах России составляет на 
данный момент от 40 до 
80%.

Яна Полянская

Новый способ обмана 
на маркетплейсах
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Производителей 
фальсификата - 
в черный список

Мошенники уводят покупателя по ссылке на фишинговый 
сайт или впаривают пустышку.
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После того как был вы-
веден из строя уже второй 
российский космический ап-
парат в результате повреж-
дения микрометеороидом, 
пробившим систему охлаж-
дения космического кораб-
ля, глава Роскосмоса Юрий 
Борисов призвал начать ак-
тивную борьбу с засорением 
космического пространства. 
«Для мировой космонавтики 
это серьезный звоночек. Я 
думаю, что и всему между-
народному сообществу не-
обходимо будет серьезно 
подумать и, может быть, 
объединить свои усилия для 
борьбы и парирования по-
добного рода угроз», - ска-
зал Юрий Борисов. Если так 

дальше дело пойдет, обломки 
старых спутников связи по-
мешают человечеству запу-
скать ракеты в космос.

Сейчас в околоземном 
космическом пространстве 
находятся десятки тонн кос-
мического мусора общим 
числом порядка 130 млн 
объектов размером от 1 мм 
и больше. По большей ча-
сти это осколки старых, 
нефункционирующих спут-
ников или отработавших 
ракетных ступеней.

Несмотря на мелкие раз-
меры, эти обломки очень 
опасны, ведь они носятся по 
орбите Земли со скоростью 
выше скорости пули. Имен-
но поэтому китайцы так 

ополчились на Илона Ма-
ска. Они считают, что Маск 
так наводнил орбиту свои-
ми спутниками Starlink, что 
это создает значительную 
угрозу для пилотируемой 
космонавтики и в целом 
для освоения околоземного 
пространства.

Как избавить космонав-
тов и технические спутники 
в космосе от этой угрозы? 
Варианты предлагаются 
разные. Глава Роскосмоса на-
помнил, что существуют рос-
сийские наработки в этой 
сфере. В частности, речь 
идет о программе «Млечный 
путь», которая прогнозирует 
сближение с опасными кос-
мическими объектами и при 

необходимости осуществля-
ет маневры уклонения.

Одобрение и финансиро-
вание в Европейском кос-
мическом агентстве (EКA) 
недавно получил новый ро-
ботизированный четырех-
рукий спутник ClearSpace-1, 
который предназначен для 
захвата космического му-
сора. Аппарат похож на 
клешню краба. В 2025 году 
компания ClearSpace соби-
рается запустить свой аппа-
рат, который будет захваты-
вать робоклешней крупный 
космический мусор и от-
правлять его в атмосферу 
Земли. А там космический 
мусор будет сгорать в плот-
ных слоях атмосферы.

Российские ученые, на-
оборот, предлагают сдувать 
мелкие частицы космиче-
ского мусора, ведь мести 
метлой гораздо эффектив-
нее, чем каждую соринку 
подбирать рукой. Для этого 
ученые Самарского универ-
ситета имени Королева со-
бираются создать аппараты 
космических уборщиков, ко-
торые будут сдувать мусор с 
орбиты ионным потоком. 
Выглядеть это будет при-
мерно так: аппарат-уборщик 
обнаруживает космический 
мусор и подлетает к объекту 
на 10 м, затем поворачивает-
ся к нему задом и сдувает с 
помощью включенного дви-
гателя ионной струей плаз-
мы мусор в плотные слои 
атмосферы Земли.

Эту технологию можно 
использовать не только для 
уборки мусора на орбите. 
Она также может приме-
няться для того, чтобы под-
корректировать орбиту на-
чавших снижаться старых 
спутников.

Ольга Поплавская

Предложен новый способ лечить 
серьезные травмы головного мозга.

Человеческая кожа замечательно залечи-
вает царапины, раны и даже ожоги. У нашей 
кожи поразительные способности к регене-
рации. К сожалению, у человеческого мозга 
таких способностей нет. Нервная ткань мозга 
не регенерируется после повреждений.

Но недавно группа ученых из японского 
Университета Хоккайдо создала биосовме-
стимый полимерный гель и пропитала его 
сывороткой фактора роста, чтобы стимули-
ровать рост кровеносных сосудов и нервных 
клеток. Помещенные в этот медицинский 
гель стволовые нервные клетки за 40 дней 
превратились в нейроны и астроциты, под-
держивающие нейроны. Затем в лаборатор-
ных условиях японские ученые провели экс-
перимент на мышах. Выяснилось, что через 
некоторое время нейронные клетки мигри-
ровали из гидрогеля, нанесенного на поверх-
ность пережившего травму мозга, в мозго-
вую ткань. Это значит, что материал хорошо 
интегрируется с мозгом и не отторгается. 
Так что выражение «нервные клетки не вос-
станавливаются» больше неактуально. Еще 
как восстанавливаются!

Нервные клетки образуют нервную си-
стему, входят в состав спинного и головного 
мозга, а также множества нервных узлов. В 
то время как Илон Маск предлагает лечить 
нейродегенеративные заболевания и парали-
зованных людей с помощью вживления ней-
рочипов, японские ученые обкатывают но-
вый способ просто восстанавливать родные 
нервные ткани пациента.

Олег Павлов

К 2025 году, как ожидается, 
объем производимых пла-
стиковых отходов на Земле 
увеличится до 650 миллио-
нов тонн в год. Пластиковый 
мусор уже сейчас некуда де-
вать: он не разлагается сто-
летиями. Зато измельченный 
микропластик заполонил все 
вокруг: его частицы находят 
даже между листьев салата в 
супермаркете.

Сжигать пластиковый му-
сор - не вариант. При этом 
выделяются вредные газы и 
канцерогены, могут постра-
дать люди, которые живут 
неподалеку от мусорных по-
лигонов, да и природе от это-
го не поздоровится.

Ученые Пермского по-
литехнического института 
предложили простой и без-
опасный способ, как утили-
зировать старый пластик без 
сжигания и без вреда для лю-
дей и атмосферы. Они предла-
гают делать асфальтобетон с 
добавлением микропластика. 
Проведенные эксперименты 
показали, что эта операция 
значительно повышает моро-
зоустойчивость асфальтного 
покрытия.

Пакеты, пластиковая упа-
ковка, пластиковая посу-
да - все идет в дело, все из-
мельчается и смешивается 
с асфальтобетоном. Полу-
чившийся композитный ма-
териал оказался устойчив к 
экстремально низким темпе-
ратурам, что важно для се-
верных российских регионов 
и сибирских областей. Кро-
ме того, такой асфальтобе-
тон меньше деформируется, 
а значит, прослужит дольше. 
Меньше выбоин и колдобин 
на дороге - ниже аварийность. 
Уже в этом году создатели 
нового материала собирают-
ся организовать малое пред-
приятие по его производству. 
Благо пластикового мусора в 
России завались. Сырья хва-
тает.

А в это время китайские 
химики создали добавку в ас-
фальт, которая защитит до-
роги от обледенения. Обычно 
во время гололеда комму-
нальщики посыпают дороги 
песко-соляной смесью или 
применяют химические реа-
генты. Все это влетает систе-
ме ЖКХ в копеечку. Плохо 
приходится и автомобили-

стам, поскольку реагенты на 
основе хлоридов увеличива-
ют коррозию металла и пор-
тят шины. А потом весенние 
ручьи смывают все эти реа-
генты в почву и уносят в реки, 
что наносит ущерб природе.

Но недавно профессор Ся-
омэн Чу и его сотрудники из 
Хэбэйского университета на-
уки и технологий предложили 
вместо хлоридов использовать 
соли на основе органической 
(уксусной) кислоты. Они со-
бираются добавлять в асфальт 
полимерные микрокапсулы 
с органическими солями. По-
степенно выделяясь на поверх-
ность дорог, такие соли мо-
ментально заставляют таять 
падающий на дорогу снег, пре-
пятствуют образованию льда 
на дорожном покрытии и спа-
сают дорогу от обледенения 
в течение нескольких лет без 
всякой дополнительной про-
тивогололедной обработки. 
Эксперименты показали, что 
капсулы действуют в пятисан-
тиметровом слое асфальта в 
течение 7-8 лет.

В мире предложены и бо-
лее необычные способы 
улучшить свойства асфаль-
тобетонной смеси и одновре-
менно избавиться от мусора. 
Так, в Эквадоре недавно стали 
закатывать изъятый у нар-
которговцев кокаин в бетон 
и использовать полученный 
материал при строительстве 
зданий. А ученые из Коро-
левского технологического 
института в Мельбурне пред-
ложили использовать остатки 
сигарет для укрепления до-
рожного покрытия. Подсчита-
но, что курильщики мира еже-
годно выбрасывают в мусор 
1,2 миллиона тонн окурков. 
Разрушаются окурки медлен-
но, в течение нескольких лет 
загрязняя окружающую среду. 
Предлагается высушивать их, 
заливать битумом и закаты-
вать в асфальтобетон.

Яна Полянская

КОСМИЧЕСКИЙ МУСОР - ВРАГ КОСМОНАВТИКИ

Российские ученые предлагают сдувать мусор с орбиты с помощью струи плазмы.

НЕРВНЫЕ КЛЕТКИ 
НАУЧИЛИСЬ 
ВОССТАНАВЛИВАТЬ 

В ПЕРМИ ПРИДУМАЛИ 
ДОБАВЛЯТЬ В АСФАЛЬТ ПЛАСТИК
Разработка позволит убить двух зайцев: изба-
виться от пластикового мусора без его сжигания и 
снизить аварийность на дорогах.
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Недавно РПЦ освободила от 
соблюдения Великого поста 
всех воинов, участвующих 
в СВО. Это понятно: бойцам 
нужны силы в бою, да и нет 
условий на передовой для 
того, чтобы выбирать пост-
ные продукты. Кому еще не 
стоит поститься и как вы-
бирать продукты для поста 
правильно?

Не рекомендует-
ся соблюдать соро-
кавосьмидневный 
пост беременным. 
Растущему внутри 
живота матери пло-
ду для нормального созре-
вания и развития жизненно 
необходимы аминокислоты, 
микроэлементы и витамины, 
которые можно полу-
чить только из продук-
тов животного про-
исхождения. Медики 
подтверждают: у ма-
терей-веганок гораздо 
чаще рождаются дети 
с низким весом и раз-
личными нарушения-
ми развития.

По той же причине цер-
ковь освобождает от Велико-
го поста детей в возрасте до 
14 лет. «Болящим и путеше-
ствующим» церковь издрев-
ле разрешала послабления 
в пище во время Великого 
поста, поскольку ослаблен-
ному организму строгий пост 
может навредить, а у путеше-

ственников часто нет возмож-
ности выбирать правильные 
продукты. И вообще главная 
цель поста не в соблюдении 

некой диеты, а в духовном 
очищении.

Медики тоже составили 
список тех, кому Великий пост 
нужно соблюдать только в 
плане ограничения развлече-
ний и сотворения добрых дел. 
Не стоит строго поститься 
людям в возрасте старше 75 
лет, иначе они могут угодить в 

больницу: обострятся хрониче-
ские болячки. Осложнения мо-
жет спровоцировать Великий 
пост у тех, кто решил постить-

ся в период острого 
течения любых забо-
леваний, будь то обыч-
ная ОРВИ или хрони-
ческая болезнь.

Категорически не 
рекомендуется соблю-
дать пост при сердеч-
ной недостаточности, 
после инсульта, при 

наличии злокачественного но-
вообразования, сахарного диа-
бета с уровнем сахара выше 
16,7 ммоль/л, а также людям 
с когнитивным дефицитом. 
Хроническая почечная не-
достаточность тоже служит 
противопоказанием. Постить-
ся нельзя людям с язвенной 
болезнью желудка, острым и 

хроническим гастритом, пан-
креатитом, холециститом, 
желчнокаменной болезнью.

Даже в строгие дни Вели-
кого поста, когда не разреше-
ны рыбные блюда, организму 
нужны белки. Получить их 
можно из фасоли, чечевицы, 
гороха, нута - из любых бо-
бовых. Кстати, нутрициологи 
особо рекомендуют бобовые 
женщинам в период перимено-
паузы и менопаузы, поскольку 
они содержат вещества, спо-
собные снизить и даже совсем 
убрать неприятные симптомы 
в результате резкого сниже-
ния эстрогенов: сухость слизи-
стых, приливы и скачки арте-
риального давления. Зеленую 
чечевицу можно отварить, 
провернуть на мясорубке, до-
бавить жареные лук и мор-
ковь и поджарить чечевичные 

котлеты. Это сытно и полезно 
для здоровья.

Настоящий кладезь рас-
тительных белков - орехи. 
Полезны все виды орехов и 

земляной орех - арахис. Но 
грецкие орехи призна-

ны медициной самыми 
ценными из всех: они 
содержат незамени-
мые кислоты омега-3, 
железо, йод и другие 

микроэлементы. До-
статочно заглянуть в по-

исковик с запросом «блюда 
из орехов и с использованием 
орехов», и вы получите сотню 
ссылок на интересные и вкус-
ные рецепты.

Грибы во время Великого 
поста можно употреблять не 
только в виде супов и марино-
ванных деликатесов. Повара 
монастырских кухонь готовят 
салат оливье, в котором вме-
сто куриной грудки и колбасы 
используются грибы, а вместо 
майонеза - оливковое масло.

Железо и белки в боль-
шом количестве содержатся 
в гречневой крупе. Источни-
ком кальция в период ограни-
чения молочных продуктов 
могут стать брокколи, зелень, 
кунжут, курага. Разнообразить 
гарниры помогут булгур и ки-
ноа, а также всевозможные 
салаты и поджарки из овощей.

В начале весны организм 
требует больше растительной 
пищи. Жаль только, что в на-
ших экономических условиях 
овощи стали дороже мяса.

Яна Полянская
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Длительное ис-
пользование смарт-
фона перед сном ве-
дет к перевозбуждению мозга 
и бессоннице, предупреждают 
психологи.

Зависимость от гаджета ос-
нована на том, что на гормон 
удовольствия дофамин можно 
подсесть, как на наркотик. Чи-
тая новости или просматривая 
видеоролики, многие люди ис-
пытывают кратковременное 
удовольствие. Особенно под-
вержены зависимости от гадже-
тов подростки: незрелый мозг 
вообще легко может впасть в 
зависимость от чего угодно, а 
отказ от гаджета, как отказ от 
дофамина, вызывает своего 
рода ломку - повышенную тре-
вожность, упадок настроения, 
раздражительность.

Нужно выработать правило: за 
два часа до сна отложить смарт-
фон или ноутбук в сторону. Луч-
ше читайте перед сном бумаж-
ные книги: от них нет вредного 
воздействия синего цвета, нет 
быстрого мелькания картинок 
и разных тем, воспитывающих 
клиповое мышление - неспособ-
ность долго удерживать внима-
ние на чем-то одном.

В начале весны бессонница - 
нередкое явление. Многие люди 
просыпаются часа в три ночи и 
потом не могут уснуть до утра. 
Ученые выявили 5 основных 
причин такого явления.

Критическое время: 3 или 4 
часа ночи - это время, когда сон 
самый хрупкий. Его может на-
рушить храп супруга или сигнал 
машины за окном.

Стресс: длительное нервное 
возбуждение приводит к ночным 
бодрствованиям. Постарайтесь 
перед сном привести себя в норму 
с помощью медитации, успокаи-
вающей ванны или чая с мятой 
либо пустырником.

Апноэ: нарушение дыхания во 
время сна - это серьезная пробле-
ма, требующая лечения.

Алкоголь: вначале спиртное 
помогает заснуть, но этот сон не-
глубокий, неосвежающий и часто 
ведет к ночным пробуждениям. 
Не пейте на ночь.

Возрастные изменения: бес-
сонница часто является спутни-
цей пожилого возраста. Посове-
туйтесь с лечащим врачом.

Нина Белова

В России полно част-
ных клиник эстетической 
медицины и центров кра-
соты и здоровья, которые 
зазывают клиентов на 
«капельницы красоты». 
На них уже подсели мно-
гие звезды российской 
эстрады, мелькающие на 
всевозможных песенных 
шоу. Их активно исполь-
зуют актеры кино и по-
пулярные блогеры-био-
хакеры с целью про длить 
молодость и годы жизни. 
Стоимость одной инъ-
екции - от 2000 до 20 000 
рублей в зависимости от 
состава. Зачастую их про-
дают курсами по три - во-
семь инъекций, за кото-
рые придется выложить 
десятки тысяч рублей. 
Словом, косметологи на-
щупали золотую жилу. За 
такие деньги они с «ка-
пельницами красоты» 
готовы даже выезжать 

на дом к клиенту. Бизнес 
на обещании молодости 
и красоты был прибыль-
ным во все века.

Рекламирующие «ка-
пельницы красоты» кли-
ники эстетической меди-
цины и блогеры уверяют, 
что они помогают чуть ли 
не от всего на свете: спа-
сают от похмелья, омо-
лаживают кожу, придают 
блеск волосам и ногтям, 
повышают стрессоустой-
чивость, спасают от ос-
ложнений после ковида, 
избавляют от бессонницы, 
активизируют умственную 
деятельность, замедляют 
признаки старения и даже 
снимают симптомы ПМС. 
Но врачи предостерегают: 
такие «капельницы красо-
ты» могут нанести серьез-
ный вред здоровью и даже 
изуродовать.

Во-первых, передози-
ровка витаминами имеет 

серьезные последствия - от 
появления камней в поч-
ках до аритмии и других 
проблем с сердцем. Пере-
дозировка витаминами С 
и Е способна спровоциро-
вать онкологию.

Во-вторых, слишком 
много жидкости разом 
грозит появлением отеков 
и проблемами с венами. В 
«капельницах красоты» 
часто используют изо-
тонические растворы. Их 
применение оправданно, 
когда нужно срочно вос-
полнить острый дефицит 
жидкости, при лечении 
острых отравлений и хо-
леры, например. Но вряд 
ли те, кто заказывает «ка-
пельницы красоты», меч-
тает о мешках под глаза-
ми, одутловатом лице и 
«слоновости» ног.

В-третьих, столько ви-
таминов и микроэлемен-
тов здоровому организму 
просто не нужно. Есть 
риск получить вместо кра-
соты тошноту, рвоту и су-
дороги. В лучшем случае, 
если никаких аллергий и 
неприятных реакций на 
«капельницы красоты» у 
человека нет, он просто 
зря потратит много денег.

В начале весны людям 
действительно нужны ви-
тамины. Но гораздо разум-
нее и дешевле приобрести 
сбалансированный ком-
плекс мультивитаминов в 
аптеке.

Ольга Поплавская

ЖИВОТНЫЕ БЕЛКИ 
В ВЕЛИКИЙ ПОСТ 
МОЖНО ЗАМЕНИТЬ

Чем опасны 
«капельницы 
красоты»
Растворы с витаминами и 
микроэлементами не так 
безобидны, как кажутся.

Смартфон 
до бессонницы 
доведет причин, почему мы 

просыпаемся сре-
ди ночи и не можем 
заснуть снова.5
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От Великого поста освобождаются во-
еннослужащие, путники, дети до 14 
лет, беременные и кормящие женщи-
ны . Категорически запрещено постить-
ся людям с хроническими заболевани-
ями, особенно в стадии обострения.

И кому церковь и врачи 
поститься не рекомендуют
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Город кошек и собак
В ходе длинного пути я 

только взглядом успевал 
фиксировать мелькавшие 
за окнами чудеса, следя 
главным образом за до-
рожной обстановкой. И 
только приехав в Стамбул, 
наконец-то сосредоточился 
на местных достопримеча-
тельностях. Их здесь так 
много, что и четырех номе-
ров газеты не хватит, чтобы 
хотя бы описать увиденное. 
Посему остановлюсь на 
том, что меня особенно впе-
чатлило.

Первое, что бросается в 
глаза приезжему, попавше-
му в «вечный город», как 
принято называть Стамбул, 
древнюю столицу Римской, 
Византийской, Латинской и 
Османской империй, - это 
обилие дворовых кошек и 
бродячих собак.

Их здесь, по официаль-
ным данным, обитает до 
250-300 тысяч, хотя лично 
мне, не привыкшему в Мо-
скве видеть этих животных, 
болтающихся буквально 
под ногами, показа-
лось, что хвостатых 
и мохнатых не мень-
ше миллиона, и это 
утверждение чаще 
всего встречается на 
форумах в социаль-
ных сетях. Причем у 
меня создалось стой-
кое впечатление, 
что местные жители 
приравняли кошек 
к себе подобным турецким 
гражданам со всеми выте-
кающими отсюда послед-
ствиями.

Когда поздно вечером 
уже на подъезде к месту 
дислокации (это был район 
Башакшехир) мы притор-
мозили у одного кафе пере-
кусить, я был просто убит 
такой картиной. На креслах 
у столика, любезно предло-
женного нам официантом, 
мирно дремали упитанные 
и ухоженные пушистики, но 
работник кафе и в мыслях 
не имел их сгонять. Вместо 
этого он поднес палец к 
губам и, широко улыбнув-
шись (мол, принимайте их, 
какими они есть), приста-
вил к столу дополнитель-
ные стулья.

И это умилительное от-
ношение к кошкам я на-
блюдал на всем протяжении 
пребывания в городе. Об-
ласканные стамбульцами, 
они наделены правом бес-
препятственно входить 
в мечети, фешене-
бельные магазины, 
не говоря уже о 
кафе, ресторанах 
и других предпри-
ятиях общепита. 
Вся атмосфера, 
созданная вокруг 
этих пушистиков, 
говорит о том, 
что 15-миллион-
ному (или 
уже больше?) 

городу эти животные не 
только не мешают, а, на-
оборот, придают особенный 
колорит, дополняют лицо 
необыкновенными чертами.

В маленьком сквере жи-
лого комплекса, где мы с 
женой провели, считай, две 
недели, я насчитал пару 
десятков хвостатых мурзи-
ков, один из которых успел 
стать моим другом. Помню, 
стоило мне присесть на ла-
вочку, как рыженький кот 
бесцеремонно забрался ко 
мне на колени и пролез под 
курткой к самой подмышке, 
где и устроился, видимо, на 
ночлег под моросившим в 
тот момент дождичком. С 
тех пор, как только я по-
являлся на площадке, ры-
жик выскакивал, откуда ни 
возьмись, и с той же без-
апелляционностью свиде-
тельствовал свое почтение: 
ты, мол, как хочешь, а мне 
нужно подремать на твоих 
теплых коленях.

Кто-то заметил, что, де-
скать, умей кошки говорить, 
стамбульцы наверняка по-
зволили бы им голосовать 
на выборах и участвовать в 
общественной жизни горо-

да. Хотя и одного «мяу» 
достаточно, чтобы пе-

ред уличным котом 
распахнули двери, 
его угостили чем-
нибудь вкусным и 
разрешили поне-
житься на топчане 
в кафе.

Кстати говоря, 
такое сверхуважи-
тельное почитание 

кошек исходит от са-

мого пророка Мухамме-
да, чья любовь к кошкам 
как храмовым животным 
не раз подчеркивается в 
Хадисе - предании о сло-

вах и действиях 
пророка. Однажды 
Мухаммеду понадо-
бился халат, на ру-
каве которого спала 
его кошка Муизза. 
Он отрезал деталь 
одежды, чтобы не 
разбудить животное. 
В другом предании 
кошка спасла про-
рока от нападения 

смертоносной змеи, за что он 
благословил ее и потомков, 
дав им возможность всегда 
приземляться на лапы.

Помимо религиозных 
мотивов, у кошачьего обо-

жания на Востоке есть и ра-
циональная, чисто биологи-
ческая причина. Это крысы 
и мыши, исторические спут-
ники человека, пожиратели 
запасов, разносчики тифа 
и чумы. Кошка - страш-

ный враг для грызунов, и 
без природных санитаров 
во времена Мухаммеда и в 
наши дни города бы запо-
лонили орды опасных гры-
зунов.

Густонаселенный Стам-
бул со множеством рынков, 
складов и мусора давно бы 
захватили крысы, не будь 
там кошек, регулирующих 
природный баланс. Жите-
ли знают об этой услуге и 
в ответ дарят им любовь и 
заботу. Посмотрите 80-ми-
нутный документальный 
фильм «Город кошек» 
(турецкое название Kedi, 
«Кошка»). Он есть в откры-
том доступе. Могу только 
добавить, что премьерный 

показ картины прошел 
9 лет назад, 21 февраля 2016 
года, на Стамбульском ки-
нофестивале независимого 
кино и был встречен на ура.

А вот собаки, которых 
тоже немало в Стамбуле, 

в табели о рангах друзей 
наших меньших занимают 
более низкую, чем сороди-
чи-кошки, ступеньку. Им, 
грубо говоря, кошачьих 
почестей не дождаться. Со-
бакам не позволено даже 
приближаться к лоткам с 
кошачьим кормом, кото-
рые стамбульцы держат у 
входа в дома и заведения. 
Удел собак - собираться в 
стихийные стаи вдалеке от 
жилых домов, в заброшен-

ных зданиях, оврагах и 
перелесках. Тем не ме-
нее и к ним в Стамбу-
ле сохраняются впол-
не теплые чувства. 
Из окна квартиры, в 
которой мы жили, я 
каждое утро наблюдал 
такую картину. К двум 
разным стаям собак 
почти одновременно 
приходили женщины 
с сумками наперевес. 
Они очень сноровисто 
наполняли валявшиеся 
под ногами тарелки и 
другие емкости едой и 
питьем, зазывая подо-
печных за стол. А одна 
из женщин, закончив с 
трапезой, устраивалась 
на каком-нибудь вы-
ступе или камне и по-

долгу сидела, разговаривая 
с шариками.

На самом деле собаки 
в Стамбуле не такие уж 
безобидные существа, как 
может показаться, гля-
дя на нарисованную мной 
картину. Когда я однажды 
решил прогуляться мимо 
того самого места, где про-
ходила кормежка собачьих 
стай, тамошние завсегдатаи 
встретили меня недруже-
любным лаем. Мало того, 
они стали в буквальном 
смысле напирать на меня, 
пока я не вооружился увеси-
стой хворостиной. Так с вет-
кой наперевес и пришлось 
идти вдоль всего оврага.

Кажется, угрюмые псы 
на Босфоре устали рев-
новать людей к кошкам и 
свыклись со своей ролью 
неприкасаемых. Они тоже 
не прочь принести пользу, 
гоняя крыс на помойках, но 
им не под силу преследо-
вать грызунов в подвалах и 
канализациях, куда кошки 
легко пролезают. Да и не 
собачье это дело. В какой-
то момент собаки проигра-
ли кошкам в соперничестве 
за сердца стамбульцев, и 
они знают об этом.

В 2004 году в Турции при-
няли закон о защите живот-
ных и стали регулировать 
численность собак цивили-
зованными методами. Те-
перь псов отлавливают, вак-
цинируют от бешенства, 
стерилизуют, чипируют и 
выпускают на свободу. О 
том, чтобы усыплять бродя-
чих животных, речь не идет. 
Турки выступают против, в 
том числе по религиозным 
причинам.

В любом случае, думаю, 
нашей Москве есть чему по-
учиться у стамбульцев.

Леонид Арих

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ

 На ухе каждой собаки Стамбула находится бирка с 
радиомаяком - таким образом, каждая собака находит-
ся на учете в специальных службах.

 У нас котиков зовут «кс-кс» или «кис-кис», в Турции - 
«пс-пс».

 Вместо старого названия Константинополь иные ту-
ристы в шутку называют Стамбул… Кэтстантинополем, 
где «кэт» - кошка от английского слова cat.

 Во дворах многоэтажных домов можно увидеть кра-
сивые «домики для кошек», возле которых всегда есть 
корм, вода и даже игрушки. Ими обеспечивают посто-
яльцев жители близлежащих домов.

 У стамбульских уличных животных есть своя скорая 
помощь - Beyaz Masa. Ее вызывают при несчастных 
случаях или при обнаружении больного котенка. Спе-
циалисты службы приезжают, забирают животное, 
лечат бесплатно (а при необходимости стерилизуют), 
после чего возвращают на то же место, где забрали.

(Окончание, 
начало в «МН» №8, 9, 10.) ИЗ МОСКВЫ 

В СТАМБУЛ - 
  НА АВТОМ БИЛЕ

В серии публикуемых «МН» 
путевых очерков автор, из-

вестный журналист, дока-
зывает, что задуманный им 
план отнюдь не авантюра, а 

вполне реализуемая идея.

Был такой случай
Необычное представление до-
велось наблюдать очевидцам 
в стамбульском оперном теа-
тре Сюрейя. Во время испол-
нения старинных арий на сце-
ну вышли две кошки, одна из 
которых подошла к пианистке 
Симтен Шенполат и стала бить 
ее лапкой по ноге, когда ар-
тистка нажимала ею на педаль 
инструмента. Другой пушистик 
неизменно стоял у ног испол-
нителей, ни на минуту не отхо-
дя от солистов.

Между прочим
Стамбул является единственным в 
мире городом, расположенным од-
новременно в двух частях света, на 
двух континентах. В метро Стамбу-
ла поезда курсируют из Азии в Ев-
ропу и обратно.
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Случится это, судя по всему, 
не раньше 2025 года. К этому 
времени, сказано в докумен-
те, лингвисты должны будут 
разработать справочники и 
словари, которые расскажут, 
как использовать язык в со-
ответствии с законом, и ста-
нут основой для проведения 
экспертизы и контроля речи 
чиновников и официальных 
документов. «Появятся сло-
вари, и мы сразу избавимся 
от всех этих оупенов, сейлов, 
фуд-кортов, кешбэков, дис-
каунтов, от этого лакейского 
суржика», - уверена депутат 
Госдумы Елена Ямпольская.

Как это будет 
по-русски?

Радует, что народные из-
бранники согласились оста-
вить нам слова, не имеющие 
общеупотребительного подо-
бия в русском языке, однако 
вся остальная иностранщина 
должна отправиться на свалку 
истории, настаивают в Госдуме.

Выступившие за чисто-
ту русского языка политики 
призывают исключить из 
него ставшие привычными, 
но, по сути, антироссийские 
слова, к примеру, «мэр», «ви-
це-премьер», «муниципали-
тет» и «референдум». А за-
менить их можно «головой, 
главой», «заместителем», «са-
моуправлением», «вече, все-
народным голосованием». По 
большому счету даже прези-
дента можно начать называть 
правителем или посадником, 
сенатора легко заменить на 
старейшину, министра - на ве-
домщика, губернатора - на зе-
мельника, прокурора - на все-
надзорщика. Вопрос: а надо 
ли это делать?

Давайте честно: между 
всеми языками постоянно 

происходят контакты, и это 
нормально, потому что языки 
- живые организмы, и русский 
не исключение. Любой экс-
перт в языкознании скажет, 
что русских существитель-
ных, начинающихся с буквы 
«а», никогда не было, как и 
слов с буквой «ф». Получает-
ся, все такие слова тоже при-
шлые и когда-то резали слух. 
«Власть», «время» и «овощ» 
родом из старославянского 
языка, который русским не 
является, если что…

Пуризм не в почете
Об очищении языка от за-

имствований регулярно го-
ворят с петровских времен, 
когда через «окно в Европу» 
Россию заполонили немец-
кие и голландские заимство-
вания. Во времена Екатери-
ны II и Александра III тоже 
предпринимались попытки 
избавления от «чужесловов», 
как называл их составитель 
толкового словаря Владимир 
Даль, бывший рьяным сто-
ронником пуризма - борьбы 
с неологизмами, иноязычны-
ми заимствованиями и есте-
ственным проникновением в 

язык лексических и грамма-
тических новообразований. 
Денис Фонвизин высмеивал 
засорение русского языка 
галлицизмами в комедии 
«Бригадир», а Александр 
Грибоедов в пьесе «Горе от 
ума» иронизировал над сме-
шением «французского с ни-
жегородским».

Гоголь называл русский 
язык живым, как жизнь. То 
есть он не может существо-
вать отдельно от жизни, на-
крепко с ней связан и гибко 
подстраивается под ее те-
чение, как губка впитывая 
новые, в том числе «басур-
манские» слова. В сентябре 
2022 года сотрудники Инсти-
тута русского языка РАН, 
еще не подозревая о планах 
депутатов, добавили более 
150 новых слов в орфогра-
фический словарь. В него 
официально были вписаны 
антиваксер, видеоблогер, 
гейм-зона, информер, по-
гуглить и ретвитнуть… По-
хоже, поторопились ученые. 
Не исключено, что кампа-
ния под лозунгом «Долой 
бесовскую иностранщину!» 
заставит теперь кое-что под-
править в словаре.

В быстрый век информа-
ции и язык становится емким. 
Стоит ли отказываться от 
английского слова «дедлайн», 
которое, конечно же, можно 
заменить, но шестью русски-
ми словами - «крайний срок 
выполнения задачи или рабо-
ты»? Кто-то, наверное, уди-
вится, но часы, вилка, стул и 
тарелка тоже «чужесловы» и 
внедрились в язык, когда все 
эти предметы стали частью 
российского быта.

Новые слова 
для новой жизни

Язык сам выбирает, ка-
кие слова заимствовать, а ка-
кие отбросить. Как говорят 
электромонтеры, «лишнее 
само отгорит». В эпоху интер-
нета изменения происходят 
так быстро, что язык может 
трансформироваться за то 
время, пока вы читаете эту 
статью, поэтому непонятно, 
для чего депутатам понадо-
билось так отчаянно начать 
бороться за чистоту русской 
речи. Именно сейчас? Других 
проблем в стране не оста-
лось? Или думцы не хотят от-
ставать от украинских коллег, 

призывающих за-
менять русские 

слова нерус-
скими, и пишут 
законы о языке, 
который должен 
ориентироваться 
«на украинскую 
традицию, а не на 
политические ука-
зания чужеземных 
государств»? К при-
меру, в словах гре-
ческого происхож-
дения вместо «ф» 
украинцы хотят ста-
вить «т». Будет не ка-
федра, эфир, марафон 

и Голгофа, а катедра, этир, ма-
ратон и Голгота. Не будем ли 
и мы нелепо или даже смешно 
выглядеть, если иностранные 
слова начнем менять на рус-
ские аналоги?

Есть большие сомнения, 
что думским борцам с заим-
ствованиями удастся залить 
законодательной эпоксидкой 
современный русский язык. 
Невозможно поддерживать 
язык, ограничивая его ис-
пользование и повсеместно 
удаляя прижившиеся терми-
ны и слова.

Писатель Корней Чуков-
ский был ревнителем чисто-
ты и красоты русской речи, 
но понимал, что язык всегда 
ищет новые слова для новой 
жизни. Автор «Айболита» 
и «Мойдодыра» считал, что 
воевать против иностранных 
слов только потому, что они 
иностранные, глупо. Если за-
морское слово выражает суть 
лучше, чем родное, значит, 
жить ему в языке. А как вы 
считаете, есть смысл брилли-
анты заменять сверкальцами, 
бильярд называть шароты-
ком и ездить не на лифте, а на 
самоподымальщике?

Елена Хакимова

LEGIONMEDIA

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Для Близнецов это прекрасное 
время для любой деятельности, 
целями которой являются рас-
ширение жизненного простран-
ства и налаживание уюта дома. 
Забота и сострадание сейчас 
станут для вас особенно важ-
ными. Четверг хорош для подпи-
сания документов. В выходные 
будьте осторожны при общении 
с малознакомыми людьми. 
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Стрельцам в данный период 
может не хватить душевного 
равновесия. Не стоит ссо-
риться и выражать взаимное 
недоверие партнеру, поста-
райтесь найти понимание не-
смотря на трудности. Суббо-
та благоприятна для развле-
чений и новых знакомств. Во 
вторник будьте предусмотри-
тельны к своему здоровью.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Профессиональный долг Ов-
нов на этой неделе может 
вой ти в противоречие с дела-
ми личной жизни. Вам придет-
ся сделать непростой выбор, 
и, вероятнее всего, он будет 
в пользу служебных дел. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружайте 
себя работой во вторник.

Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 14.

В данный период Тельцы могут 
сделать совсем немного для 
того, чтобы обеспечить себе 
успешное будущее. Расходы 
на улучшение финансового 
положения будут оправданы 
и не станут обузой. В субботу 
обойдитесь без лишних трат. 
Во вторник ощутите прилив 
энергии, проявите настойчи-
вость в деловой сфере.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Природные качества Раков, 
такие как фундаментализм, 
практичность, предприимчи-
вость и кулинарные таланты, 
в это время будут востребо-
ваны как никогда. В четверг 
окружающие будут относить-
ся к вам так же, как вы к ним. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений и 
романтических свиданий. 
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

У Львов могут сложиться не-
простые отношения с партне-
рами. Любимый человек по-
пытается перестроить вас на 
свой лад. Главное - избегайте 
ссор. Проявите мудрость, 
сделайте вид, что согласны 
пойти на уступки. Суббота 
идеальна для покупок. В по-
недельник вашей энергии 
хватит на двоих.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Девам стоит подготовиться к ак-
тивным действиям. Причем об-
стоятельства могут потребовать 
от них не только скорости, но и 
поиска оригинального реше-
ния. Это может не понравиться 
окружающим, но если вы реши-
ли, то уступать не стоит. В среду 
залог успеха в настойчивости. В 
пятницу оформляйте и подписы-
вайте важные документы. 
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

Весы сейчас получат много 
пищи для размышлений. Вы 
можете обдумать свои теку-
щие финансовые дела, по-
вседневные нужды. Не исклю-
чено, что вам придется сосре-
доточиться и на медицинских 
вопросах. В четверг ваших 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. Суббота - удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Дипломатия на этой неделе 
для Скорпионов станет кра-
еугольным камнем. Будьте 
доброжелательны и вежливы 
при общении с окружаю-
щими. Помните, что иногда 
бывает достаточно простого 
приветствия. Избегайте аван-
тюризма и безответственно-
сти в пятницу. В понедельник 
не суетитесь.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Для Козерогов это прекрасный 
период для встреч и прогулок 
с друзьями и возлюбленными. 
Свидания пройдут легко и ве-
село. Сейчас время, когда во 
главе стоят взаимоотношения, 
энергия бьет ключом, поэтому 
не сидите на месте! Не пытай-
тесь игнорировать мнения дру-
гих людей в среду. Выходные 
идеальны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 8 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Неделя сулит Водолеям 
успешное завершение нача-
того дела. Благоприятная ре-
ализация планов и работа в 
удовольствие. Однако реше-
ние сердечных вопросов луч-
ше отложить до следующей 
недели. В четверг не будьте 
слишком упрямы. Подготовь-
тесь к монотонной системати-
ческой работе в понедельник. 
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 13и 14.

Рыбам в данный период лучше 
не предпринимать решитель-
ных действий и доверять своей 
интуиции. Кроме того, следует 
помнить, чем более оптими-
стично будет ваше отношение 
к миру, тем скорее наступит 
полоса везения. Не прини-
майте все близко к сердцу в 
четверг. В выходные уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

8 - 14 
МАРТА

8 марта - соединение Нептуна и Солнца: сегодня вас, вероятно, будет привлекать все, что вы-
ходит за рамки привычного видения и логики. 10 марта - секстиль Сатурна и Солнца: хорошая 
способность к концентрации и выполнению монотонной работы. Однако усиленное нравоуче-
ние может быть воспринято как занудство. 12 марта - секстиль Марса и Нептуна: сильная и со-
зидательная энергия поможет справиться с любыми трудностями на пути. 14 марта - секстиль 
Плутона и Солнца: энергетическая подпитка в толпе, удача в крупных творческих проектах с 
участием большого числа зрителей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

ВЕЛИКИЙ, МОГУЧИЙ 
ЗАГОНЯТ В РАМКИ?

Речь идет о поправках к закону «О государственном 
языке РФ». Вместе с уже работающими поправками 
в закон «О рекламе» он накроет специфическими 
запретами все публичное поле - бизнес, СМИ, 
блогосферу, культуру и массовые мероприятия.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барьер между клетками тела. 7. «Тросик» для 
песика на прогулке. 10. Садовая дверца. 11. Интересная история от Че-
хова. 12. Халцедон в колечке. 13. Бандит из «Белого солнца пустыни». 
15. Страстные глаза из романса. 16. Горное селение. 17. Взаимодей-
ствие извести с водой. 18. Предок франка в Париже. 19. Покоритель 
небесных просторов. 22. Немецкое «имперское собрание». 25. Дает-
ся при рождении. 26. Русский первопечатник. 29. Аргентинский фут-
болист. 31. Предтеча Христа. 33. Приобретение краденого. 35. Марс у 
греков. 36. Семеро с ложками за обедом. 38. Сеть для промышленного 
лова. 39. Космический «привязок» к планете. 41. «Фарш» из кабачков. 
42. Неразбериха в делах. 44. Высший орган государственной власти в 
СССР. 47. Ватага всадников. 49. Супец по рецепту рыбака. 50. Религия 
сынов Израилевых. 53. Банная зона высоких температур. 55. Открытый 
конный экипаж. 56. Кустарник, растущий в пустыне. 60. Обман покупа-
теля. 61. Охотничья плеть. 62. Владелец волшебной лампы. 63. Нацио-
нальность Короля Вальсов. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. «Мочалок командир». 2. Архангел, покровитель 
всех воинов. 3. Кинокартина Дж. Кэмерона. 4. Аппарат Ж.-И. Кусто. 5. 
Отпечаток заячьей лапки. 6. Круглая мебель для переговоров. 7. Раздел 
главы учебника. 8. Татьяна с «Дальнобойщиком». 9. Актер в роли Сухо-
ва. 14. Столица с памятником Салавату. 20. Автор начинаний. 21. Пре-
вращение мороженого в молоко. 23. Родственник кефира с фруктовы-
ми добавками. 24. Красная нить повествования. 27. Режиссер фильма 
«Мимино». 28. Девушка, хлопочущая по дому. 30. Деятель, «затмеваю-
щий» солнце. 32. Ветер, дующий на запад. 34. «Мы живем на Занзиба-
ре, в … и Сахаре». 37. Забава, а для артиста – труд. 40. Прическа юного 
Майкла Джексона. 42. Степь да степь в Африке. 43. Школьный извест-
няк. 45. Пейзаж из окна. 46. Бытовые отходы. 47. Сердце Афганистана. 
48. И сиднеец, и мельбурнец. 50. Защитный бинт на электропроводе. 
51. Угрожал Земле в «Армагеддоне». 52. Написал «Пышку» и «Милого 
друга». 54. «Неизвестная» буква из уравнения. 57. Патрисия среди пе-
виц. 58. Так звали Жирардо. 59. Странник в пьесе «На дне».

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мяуканье. 7. Шекспир. 10. Феррари. 11. Робокоп. 12. Рагу. 13. Ермолов. 
15. Век. 16. Гай. 17. Инженер. 18. Асса. 19. Татарин. 22. Агитатор. 25. Бас. 26. Такелаж. 29. Ба-
гет. 31. Атака. 33. Люлька. 35. Езда. 36. Ежиха. 38. Ржев. 39. Старовер. 41. Глаз. 42. Поддавки. 
44. Постамент. 47. Распродажа. 49. Ума. 50. Химикат. 53. Конверт. 55. Белорус. 56. Одессит. 60. 
Ростбиф. 61. Обрубок. 62. Блондин. 63. Таблетка.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медовуха. 2. Уборка. 3. 
Натуга. 4. Ефрейтор. 5. Шрам. 6. Балл. 7. Ширвиндт. 8. Сложение. 9. Репортаж. 14. Ока. 20. Тю-
бетейка. 21. Распад. 23. Иголка. 24. Туба. 27. Краевед. 28. Лакировка. 30. Георгин. 32. Тар. 34. 
Клондайк. 37. Анжи. 40. Таро. 42. Паспорт. 43. Дар. 45. Сим. 46. Тукан. 47. Рабле. 48. Адвокату-
ра. 50. Хлебороб. 51. Индостан. 52. Таксофон. 54. Вес. 57. Евро. 58. Сабо. 59. Такт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №10 (1523)

Старушка спрашива-
ет продавца:

- Сынок, у тебя рыбка 
свежая?

- Ты что, бабка? Она 
ж живая!!

- Да я вот тоже жи-
вая…

- Послушайте, Люд-
милочка, шо тетя Циля 
имеет вам сказать за 

этих мужчин. Они да-
рят нам конфеты, шо-
коладки разные, а потом 
возмущаются, шо мы 
полнеем! Так дарили бы 
нам только одни брил-
лианты - и мы бы таки 
сверкали!

- Ты представляешь? 
В нашем дворе жил без-
домный пес Шарик. В 
понедельник он неожи-

данно исчез. А сегодня 
я снова увидел его. Вы-
мыт, причесан и гуляет 
на поводке с теткой из 
соседнего подъезда!

- Я примерно так же 
женился.

- Алло! Мой муж вче-
ра у вас купил мне в по-
дарок кухонный набор - 
в нем не хватает скалки!

- Он сам ее не взял!

Тот, кто в течение 
дня активен как пче-
ла, силен как бык, 
вкалывает как ло-
шадь и приходит ве-
чером домой устав-
шим как собака, 
должен проконсуль-
тироваться с ветери-
наром. Есть большая 
вероятность, что он 
- осел. 
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